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+2 +3 Действующий президент России Владимир Путин был 
признан политиком года у нас в стране. Соответствующее 
исследование опубликовал ВЦИОМ. 

�� vm.ru

Ж итель столи-
цы Алексей 
Шорохов — 
у ч а с т н и к
с п е ц и а л ь -

ной военной операции. На 
фронт отправился в 2023 го-
ду — тогда он стал бойцом от-
ряда специального назначе-
ния «Вихрь» 7-й Георгиевской 
разведывательно-штурмовой 
бригады Союза добровольцев 
Донбасса. А еще Алексей Шо-
рохов с позывным «Ока» — пи-
сатель, что примечательно... 
Переживая тяготы военной 
службы, он посвятил стихи 
и прозу боевым товарищам, 
сражениям. Работая со сло-
вом и, что самое важное, с его 
литературной формой, боец 
СВО сформировал свое отно-
шение к теме специальной во-
енной операции в искусстве.
— Литература мгновенно 
 отреагировала на события 
2022 года: начали появляться 
фронтовые поэты и писатели, 
которые посвятили свои рабо-
ты теме СВО. Чего нельзя ска-
зать про кино или театр — 
представители последнего 
вида искусства, например, 
очень космополитичны, — от-
мечает Алексей Шорохов. — 
Хочется, чтобы в Год защитни-
ка Отечества нам удалось ре-
шить эту проблему. Так по-
лучится устранить следы 
западной идеологии в части 
нашего общества. Отъявлен-
ные негодяи, конечно, все уе-
хали, однако не все.
Алексей «Ока» отметил успе-
хи нашей страны на информа-
ционном фронте. А его това-

рищ, участник СВО Владислав 
Смирнов с позывным «Небо», 
считает, что здесь у нас не все 
так гладко.
— Стоит усилить работу спе-
циалистов на информацион-
ном поле, особен-
но на международ-
ном уровне, чтобы 
успешно конкури-
ровать с мировы-
ми СМИ, — гово-
рит «ВМ» Владис-
лав «Небо». — Счи-
таю, что в Год 
защитника Отече-
ства необходимо 
улучшить техноло-
гии, посредством 
которых СМИ фор-
мируют повестку.
Дмитрий Семилеткин с по-
зывным «Мангуст», боевой 
товарищ Алексея и Владисла-
ва, посчитал нужным «не 
лезть в политику». 

— Скажу одно: надеюсь, что 
в этом году тыловая поддерж-
ка фронта сохранится на вы-
соком уровне, — говорит 
«Мангуст». — На передовой 
нужна не только гуманитар-

ная, но и духовная поддержка. 
Уверен, что неравнодушные 
граждане это понимают.
Особое внимание в 2025 году 
уделят 80-й годовщине Побе-
ды в Великой Отечественной 

войне. В списке мероприятий: 
ряд экспозиций Музея Побе-
ды, например проект «Путь 
к Победе» о подвиге бойцов 
Красной армии; выставка «Ве-
ликая Отечественная война. 
Документы и артефакты», ко-
торую проведет Госархив. Го-
товятся театры: Александрин-
ка представит фильм о воен-
ном времени; Большой театр 
отправится с гастролями в Са-
мару, где работал в годы эва-
куации. Пройдут и полюбив-
шиеся всем акции: «Свеча па-
мяти», «Георгиевская ленточ-
ка», «Бессмертный полк» 
(формат его проведения 
уточняется. — «ВМ»), «Дик-
тант Победы». Реализуют но-
вые проекты: «Чтения Побе-
ды» с участием звезд кино 
и театра, «Победа одна на 
всех», «Медицинский полк».
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Президент Рос-
сии Владимир 
 Путин объявил 
2025-й Годом за-
щитника Отече-
ства. Корреспон-
дент «ВМ» встре-
тился с участни-
ками СВО и узнал, 
какие ожидания 
у бойцов в новом 
году. 

Важно

Вместе добьемся Победы
2025 год объединит многонациональное общество страны вокруг 
героев прошлого и настоящего

Бойцы уверены: 
необходимо 
устранять 
следы западной 
идеологии

9 января. Участники специальной военной операции (слева направо) Дмитрий «Мангуст» Семилеткин, Алексей «Ока» Шорохов и Владислав «Небо» Смирнов 
в Центральном доме литераторов. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ Подходящее время 

строить карьеру
Первые месяцы нового года — горячее 
время как для соискателей, так и для 
работодателей. Многие специалисты 
решаются на карьерный переход: кто-
то хочет полностью сменить вектор 
профессионального развития, кто-то 
еще выбирает, в какой сфере искать 
перспективы и возможности, кому-то 
хочется найти лучшее место работы. 
Рекрутеры в свою очередь начинают 
активный поиск сотрудников для за-

пуска новых и реализации уже существующих проектов. 
Рынок труда в Москве настолько масштабный, что работа 
мечты найдется для каждого в любое время года. Город 
предлагает большие возможно-
сти для развития карьеры и бо-
лее 500 тысяч вакансий во всех 
отраслях современной экономи-
ки. Нам важно подобрать для ра-
ботодателей подходящий персо-
нал и помочь горожанам найти 
такую работу, которая бы нрави-
лась, устраивала по зарплате 
и условиям труда.
Сегодня городу нужны кадры 
с разным уровнем квалифика-
ции и по всем направлениям — 
сфера услуг, торговля, строи-
тельство, транспорт и другие. 
Как показывает практика по-
следних лет, одной из самых пер-
спективных и быстроразвивающихся отраслей в москов-
ской экономике остается промышленность. Каждая тре-
тья вакансия на рынке труда — предложение для квали-
фицированных рабочих. Такие специалисты, как 
сварщики, токари, монтажники радиоэлектронной аппа-
ратуры и операторы станков с числовым программным 
управлением, будут только набирать популярность среди 
работодателей. При этом стать востребованным профес-
сионалом в этой сфере можно довольно быстро. В нашем 
центре представлено 75 коротких программ обучения, 
в том числе и по рабочим специальностям. Каждую из них 
можно освоить всего за 3,5 месяца и сразу на старте на-
чать зарабатывать от 150 тысяч рублей. 
Также сегодня очень важно качественно работать и с под-
растающим поколением. Ситуация на рынке такова, что 
для 75 процентов вакансий требуется наличие среднего 
профессионального образования (СПО). Если раньше 
считалось, что образование в колледже непрестижное 
и неинтересное, то сейчас это не так. 
Стоит отметить, что в 2025 году нехватка кадров продол-
жит ощущаться во всех отраслях экономики. И очень важ-
но, чтобы работодатели понимали, как важно работать 
с молодежью. Ведь от того, как мы будем вкладываться 
в профессиональное самоопределение наших детей, 
без преувеличения, зависит будущее нашего города 
и страны в целом.  

О перспективах и тенденциях московского рынка 
труда в 2025 году вчера «ВМ» рассказал руководи-
тель службы занятости населения Москвы и цен-
тра «Профессии будущего» Андрей Тарасов.

АНДРЕЙ ТАРАСОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ 
СЛУЖБЫ ЗАНЯТОСТИ 
НАСЕЛЕНИЯ МОСКВЫ 
И ЦЕНТРА ПРОФЕССИИ 
БУДУЩЕГО

миллиарда рублей сэкономил город в 2024 году благо-
даря госэкспертизе строительных проектов. После 
оптимизации проектов их первоначально заявленную 
стоимость удалось снизить в среднем на 17 процентов.

ЦИФРА ДНЯ

46,2
Модернизируем систему 
цифровых услуг и сервисов
Более 110 услуг и сервисов 
запустили и модернизирова-
ли в прошлом году на портале 
mos.ru. Об этом вчера сооб-
щил мэр Москвы Сергей Со-
бянин (на фото) в соцсетях.

Так, для многодетных семей 
сделали цифровое удостове-
рение.
— Его можно получить в лич-
ном кабинете и использовать 
вместо бумажного докумен-
та, — уточнил Сергей Собянин.
При этом каждый раз захо-
дить на mos.ru вовсе не обяза-
тельно. В мобильном прило-
жении «Мой id» доступен 
 QR-код цифрового удостове-
рения. Его также можно пока-
зывать, например, при под-
тверждении льготы в учреж-
дениях культуры, магазинах, 
во время покупки железнодо-
рожных билетов и в других 
жизненных ситуациях.

— Еще из новинок — возмож-
ность подать онлайн-заявку 
на внесение в реестр «Со-
циальное такси», — доба-
вил мэр.
После регистрации в реестре 
люди с ограниченными воз-
можностями здоровья и мало-
мобильные пассажиры смогут 
вызывать спецтранспорт для 
поездки в медицинские, соци-
альные, культурные и развле-

кательные учреждения столи-
цы, также на нем можно до-
ехать до пансионатов, аэро-
портов и вокзалов.
Кроме того, на mos.ru появи-
лась услуга расчета или пере-
расчета жилищно-комму-
нальных платежей, обновлен 
сервис «Запись к нотариусу», 
а в суперсервисе «Переезд 
в Москве» создан раздел «Под-
готовка к переезду» с ин-
струкциями и полезными ре-
комендациями. На портале 
можно найти и новый раздел 
«Культура Москвы». В нем со-
браны информация о творче-
ских учреждениях города, те-
матические новости, анонсы 
и билеты на предстоящие ме-
роприятия.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

МЭР ОТКРЫЛ УЧЕБНЫЙ КОРПУС 
С ДЕТСКИМ САДОМ ➔ СТР. 2

НА СЕМИ ХОЛМАХ

«Добрые места» привлекают 
людей с большим сердцем
В волонтерских центрах проводят экологические 
акции и собирают гуманитарную помощь ➔ СТР. 3

ПЕРСОНА

Писатель и историк 
Сергей Дмитриев:
В 1990-е годы была тенденция всю советскую 
эпоху мазать черной краской ➔ СТР. 6

ТЕАТР

Новая интерпретация знаменитого 
романа удивит зрителей
Историю Мастера и Маргариты покажут 
глазами прокуратора Понтия Пилата ➔ СТР. 7

Первый 
микрофон

102,29 13,69КУРС ВАЛЮТ $ ¥

ДАНИИЛ КАРЕЛИН
УЧАСТНИК СПЕЦОПЕРАЦИИ 

Для меня защитник Отече-
ства — это не статус, а долг 
перед государством, Роди-
ной. Думаю, что в 2025 году 
представители ведомств 
разработают еще больше 
программ для поддержки 
тех, кто сейчас обеспечива-
ет безопасность нашей 
страны на фронте. Уверен, 
что руководство патриоти-
ческих организаций рас-
ширит перечень мероприя-
тий, благодаря которым 
дети и взрослые смогут по-
знакомиться с героями 
спецоперации, а также уз-
нать про их фронтовые буд-
ни. И мы, участники СВО, 
им в этом поможем.

ЕГОР СУБАРУ
УЧАСТНИК СПЕЦОПЕРАЦИИ 

Защитник Отечества... 
Это звучит гордо. Считаю, 
что каждый гражданин на-
шей страны всегда должен 
быть готов отдать долг Ро-
дине, чтобы обеспечить 
безопасность своих близ-
ких и то варищей. Думаю, 
что в 2025 году необходимо 
усилить меры, которые по-
высят ценность военных 
училищ нашей страны. 
А еще — расширить число 
курсов по начальной воен-
ной подготовке, тактиче-
ской медицине, сбору 
и управлению беспилотни-
ками в школах, колледжах, 
а также высших учебных 
заведениях России.

КОММЕНТАРИИ  ЭКСПЕРТОВ
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Центральный академический театр 
Российской армии

Театр основан 
6 февраля 1930 года. 
В основу плана 
легла эмблема 
Советской армии — 
пятиконечная звезда

Театр вмещает два зала — 
Большой на 1520 человек, и Малый 
на 400 зрителей. Театр оборудован 
самой большой в Европе 
сценической площадкой, которая 
позволяет инсценировать сражения 
с танками и кавалерией

По данным из открытых источников

В Театре Российской армии 
готовят новую премьеру — 
спектакль по роману Миха-
ила Булгакова «Мастер 
и Маргарита».

 ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 7

Театр основан 
6 февраля 1930 года. 
В основу плана
легла эмблема
Советской армии—
пятиконечная звезда

самой большой в Европе 
сценической площадкой, которая 
позволяет инсценировать сражения 
с танками и кавалерией

96
колонн 

высотой 18 метров 
обрамляют 
здание 
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В особняке Демидова на Но-
вой Басманной проходит 
бесплатная выставка «Буду-
щее воспоминаний». В экс-
позиции среди работ 25 ху-
дожников есть и работа Лео-
нида Александровича Тиш-
кова (на фото) «Веретено 
и облако». Автор рассказал 
«ВМ» о том, что связывает 
его с Демидовым и как 
он полюбил Москву.

— Родился я в Нижнесергин-
ском заводском поселке, желе-
зоделательный завод здесь 
в 1744 году основал Никита 
Никитович Демидов. На нем 
работали мои прадеды, а дед 
был мастером металлургиче-
ского завода. И мои родители 
всю жизнь прожили там, были 
школьными учителями. Я пом-
ню пруд, нашу пятистенную 
избу, всю черную от копоти. 
Ведь топили тогда древесным 
углем, и все было в саже, — 
вспоминает художник.
После окончания школы 
в 1970 году он приехал в сто-
лицу поступать в Первый ме-
динститут им. Сеченова. 
— Все в Москве было незнако-
мо. Я заселился в общежитие 

на Пироговской, в доме гости-
ничного типа с большими ок-
нами, где когда-то жил Миха-
ил Булгаков. Мое любимое за-
нятие было — гулять у Новоде-
вичьего монастыря. Весной 
там густо пахнет сиренью, ле-
том можно кормить уток и ле-
бедей в пруду, а зимой любо-
ваться заснеженными здания-
ми и храмами. Это место пер-
вым в Москве открылось для 
меня. И город становился все 
ближе моему сердцу, — гово-
рит Леонид Тишков. — Он  по-
дарил мне много памятных 
и значимых событий, одно из 
них — любовь. 
В столице Леонид Алексан-
дрович познакомился со сво-
ей будущей женой, коренной 
москвичкой Мариной Мо-
сквиной. 
— Марина с гордостью пока-
зывала мне свой родной го-
род. Жила она в многоквар-
тирном доме в Большом 
Гнездниковском переулке, 
который был построен в 1912–
1913 годах по проекту архи-
тектора Эрнста-Рихарда 
Нирнзее. Мы с ней даже на 
крышу поднимались, чтобы 
увидеть Москву с высоты пти-
чьего полета, — продолжает 
вспоминать Леонид Тишков.
Москва поражала его всем: 
улицами, зданиями, транс-
портом и, конечно, огромны-
ми возможностями. 
— Но я полюбил столицу не 
сразу, эти чувства росли во 
мне, наверное, лет семь-
восемь, — отмечает худож-
ник. — На Урале, например, 
лето не пахнет липой, как 
в Москве. И там, мне казалось, 
снега гораздо больше, чем  
в столице. И все эти детальки 
складывались в моей душе, 
вырастали в новые, неизве-
данные чувства. Сейчас я без-
умно люблю Москву, она дала 
мне возможность вырасти 
профессионально, как худож-
нику. Калейдоскоп мероприя-
тий, выставок, экспозиций, 
походы в театры, музеи, гале-
реи. Здесь я понял свое пред-
назначение, — уверяет Лео-
нид Тишков. — Сегодня шел 
по Басманному району, и для 
меня стало открытием, что 
старая Москва в центре суще-
ствует. Что здесь есть улицы, 
на которых я и не бывал, хотя 
живу здесь 55 лет. Я вижу, 
сколько сил прикладывается, 
чтобы вернуть историческим 
зданиям былое величие. Пом-
ню руины парка «Царицыно». 
Когда там началась рекон-
струкция, все очень пережи-
вали, что нарушится его ат-
мосфера. Но обновленное 
«Царицыно» стало одним из 
самых прекрасных уголков 
Москвы!
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Сергей Собянин: За три года построим еще около двухсот объектов образования

Источником творческой энергии стали семья и ученики

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин открыл новый 
корпус Кадетской школы 
№ 1784 имени генерала ар-
мии Матросова и в личном 
блоге рассказал о развитии 
дорожного каркаса столицы.

В трехэтажном здании в пере-
улке Расковой будут зани-
маться 400 детей: дошколята 
и ученики 1–4-х классов.
— Вы знаете, что 2025 год — 
Год защитника Отечества? Так 
что, возможно, у вас тоже 
когда-то будет профессия — 
родину защищать, — сказал, 
общаясь с ребятами, Сергей 
Собянин и пожелал им успехов 
в учебе. — Хорошо учитесь, ра-
дуйте родителей и учителей!

Игровая и лаборатория
Новый учебный корпус с дет-
ским садом появился на месте 
школьного здания еще довоен-
ной постройки. Средства вы-

делили из бюджета города 
в рамках Адресной инвестици-
онной программы. Новое зда-
ние состоит из двух блоков 
с отдельными входами. Для на-
чальной школы сделали уни-
версальные и специализиро-
ванные учебные кабинеты, 
в том числе робокласс, где ре-
бята будут осваивать робото-
технику и программирование.
— Мы получили не просто но-
вое здание, а площадку, кото-
рая сделает учебу еще луч-
ше, — убеждена директор 
Кадетской школы № 1784 
Светлана Кондратьева. — 
Благодаря игровой комнате, 
которая за пару минут стано-
вится лабораторией, малыши 
вместе с педагогами будут из-
учать природные явления. 
А еще с помощью современ-
ного оборудования ребята 
под присмотром учителей 
смогут проводить опыты.

Для самых маленьких
В детском саду обучение орга-
низовано по программе «От 
рождения до школы». Для вос-
питанников в возрасте от 

трех лет обустроены восемь 
комфортных пространств, ко-
торые можно трансформиро-
вать. В планах — открыть 
группы раннего развития, ку-
да будут принимать малышей 

с полутора лет, а также груп-
пы совместного пребывания 
детей и родителей. В перспек-
тиве появятся лингвистиче-
ские и логопедические груп-
пы. У родителей будет воз-

можность привести детей не 
на весь день, а на несколько 
часов.
— Корпус находится рядом со 
строящимися жилыми ком-
плексами, поэтому с каждым 

годом в нашу школу будет 
приходить все больше ма-
леньких москвичей, — под-
черкнула Кондратьева.
В перерывах между занятия-
ми ребята смогут отдохнуть 
в школьном дворе, где есть 
игровые и спортивные пло-
щадки.
Мэр отметил, что строитель-
ство школ и детских садов бу-
дет продолжено.
— С 2011 года мы построили 
643 садика и школы. В планах 
до 2027-го — еще порядка 200 
новых объектов образования.

Километры дорог
В прошлом году в Москве по-
строили более 100 киломе-
тров дорог. На карте города 
появились 25 тоннелей, эста-
кад, мостов и путепроводов, 
15 пешеходных переходов.
— В марте после реконструк-
ции открыли движение по 
развязке на пересечении 
МКАД с улицей Верхние Поля, 
увеличив ее пропускную спо-
собность в 1,5 раза, — напом-
нил Сергей Собянин. — Тогда 
же запустили путепровод че-

рез МЦД-3 рядом с аэропор-
том Шереметьево.
Летом открыли пешеходный 
мост, соединивший стрелку 
острова Балчуг и Крымскую 
набережную, завершили стро-
ительство очередного участка 
трассы Солнцево — Бутово — 
Варшавское шоссе. Кроме то-
го, в городе открыли велопе-
шеходный мост через Яузу 
и первую очередь дублера Ка-
лужского шоссе — трассы Ма-
мыри — Пенино — Шарапово, 
завершили программу рекон-
струкции развязок на МКАД. 
Еще одним важным событием 
прошлого года стал и запуск 
участка Московского скорост-
ного диаметра от МКАД до 
Варшавского шоссе.
— Полностью завершить реа-
лизацию данного проекта 
планируем летом 2025 го-
да, — сообщил мэр.
В ближайшие два года в Мо-
скве построят еще около 170 
километров дорог, 31 искус-
ственное сооружение и 32 пе-
шеходных перехода.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Музыкант, педагог, основа-
тель и художественный ру-
ководитель Творческой ма-
стерской Леонид Лундстрем 
уверен: соблюдение утрен-
них правил рождает боль-
шие возможности. 

Самые важные вещи Леонид 
Лундстрем привык выполнять 
именно утром. 
— По жизни так получается: 
вскакиваешь, бежишь куда-то 
быстрее, — говорит он. — По-
этому я ввел для себя утрен-
нее правило: успеть позавтра-
кать, прогуляться, провести 
зарядку. У нас, скрипачей, 
больше всего страдает шея. 
Чтобы быть в форме, нужно ее 
правильно разминать.
Успевает за утро Леонид Иго-
ревич и прогуляться с собака-
ми. В большой семье бок 
о бок с заботливыми людьми 
живут старенький спаниель 
и алабай. 
— Собаки тоже радуются про-
гулкам, времени, проведенно-
му вместе. И очень ждут его. 
К сожалению, не каждый день 

получается уделить им доста-
точно внимания, — продол-
жает Леонид Лундстрем. — 
Интересно наблюдать за тем, 
когда перед 16-летним спани-
елем встает выбор: поесть или 
погулять. Ему очень не нра-
вится этот выбор, но несколь-
ко раз уже было так, что все-
таки он выбирал прогулку. 
Это своего рода преодоление 
себя. И иногда смотришь и ду-
маешь: хорошо бы и нам тоже 
выбирать свободу, а не при-
земленность.
Своим источником вдохнове-
ния и сил Леонид Лундстрем 
называет семью и учеников. 
У него шестеро детей — пять 
дочерей и сын. 
— Жизнь и работа у нас со-
вместные, — Леонид Лунд-
стрем отмечает, что вырос-
шие дети стали неотъемле-
мой частью его Творческой 
мастерской. — Дочка Варва-
ра, например, стала директо-
ром образовательных про-
грамм, а Маша составляет 
контент, то есть содержание 
наших школ и фестивалей.
Музыкант отмечает: на всей 
семье и на Творческой ма-
стерской лежит огромная 
смысловая и организацион-
ная работа.

— Мы просто играем концер-
ты, стараемся увлекать детей 
и взрослых к изучению мира 
и его истории через музыку. 
Это дает нам возможность 
прикоснуться к жизни наро-
да, — говорит он.
Каждый день в семье Лунд-
стрема музыка перемешива-
ется с образованием и с вос-
питанием. 
— Воспитывая детей, есть воз-
можность и самого себя вос-

питать, — уверенно заявляет 
Леонид Игоревич. — На этот 
процесс, конечно, постоянно 
воздействуют различные об-
стоятельства. 
Много времени проводит он 
и со своими учениками, уде-
ляя особое внимание поиску 
особой энергии, которая по-
зволяет расти в творческом 
и духовном плане. 
— Это некая пружина, кото-
рую нужно научиться заво-

дить, — отмечает Леонид 
Лундстрем. — Нужно учить-
ся держать баланс. Если срав-
нить с тренировками, то 
это — как прилагать усилия, 
чтобы прыгать на батуте. Если 
спросить у ребенка, зачем 
он это делает, то чаще всего 
он ответит, что прыжок — это 
радостное движение вверх, 
своего рода подъем, который 
дает ощущение счастья. Исхо-
дя из этого, на всех уроках 
с моими учениками мы имен-
но этим и занимаемся — 
ищем «взлетную» энергию 
и ответ на вопрос: как сделать 
правильное усилие, чтобы 
стать свободным.
За долгие годы Творческая ма-
стерская Лундстрема объеди-
нила самых разных людей, 
сделала их частью одной боль-
шой музыкальной семьи. 
При этом свободное время 
в семье Леонида Игоревича не 
отделяют от рабочего. 
— Оно одинаково, — утверж-
дает он, считая, что лучше 
проводить время вместе 
с близкими. 
Среди любимых мест Леонид 
Лундстрем назвал дачу и Пе-
реславль-Залесский. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

9 января. Мэр Москвы Сергей Собянин пообщался с учениками нового корпуса Кадетской школы 
№ 1784. На уроках ребята будут проводить опыты, изучать природу и собирать роботов

Мегаполис открыл 
во мне художника

10 ноября 2024 года. Леонид Лундстрем во время репетиции 

Досье
Леонид Игоревич Лунд-
стрем родился в 1957 го-
ду в Казани, в семье му-
зыкантов. В 1975 году 
окончил МССМШ 
им. Гнесиных по классу 
скрипки у Сергея Мада-
това. Затем поступил 
в Московскую государ-
ственную консервато-
рию им. П. И. Чайковско-
го в класс профессора 
Когана. Педагогический 
стаж более 30 лет.
Успешно сочетает педа-
гогическую работу с ак-
тивной концертной дея-
тельностью. Являлся 
приглашенным концерт-
мейстером Московского 
симфонического орке-
стра, оркестра Москов-
ской государственной 
филармонии, оркестра 
Театра им. Станислав-
ского и Немировича-
Данченко, а также Пре-
зидентского оркестра. 
Более 20 лет играет в ан-
самбле солистов «Лунд-
стрем-трио».

Леонид Александрович 
Тишков — член Москов-
ского горкома художни-
ков-графиков. В 1980-х 
иллюстрировал книги 
в издательстве «Искус-
ство» и «Книга», с 1982 го-
да — свободный худож-
ник. Работал в сквоте не-
формального объедине-
ния художников 
«Фурманный переулок». 
В 1990 году создал изда-
тельство «Даблус» и начал 
рисовать комиксы. 
В 2006 году его портфолио 
«Натюрморты» и другие 
издания «Даблуса» были 
приобретены в коллек-
цию Музея современного 
искусства в Нью-Йорке.

СПРАВКА

День мэра

От дома до работы

МОСКВА    КРАСИВАЯ

В столице сложно найти точку, с которой не были бы видны башни «Москвы-Сити». Но нашему фотокорреспонденту это удалось. Причем находился он при этом практически напротив 
небоскребов, на набережной Тараса Шевченко. Впрочем, кадр, на котором запечатлен мост «Багратион», у него все равно получился вполне футуристичным. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Кроме того
Вчера в киноклубе «Поклонка» при Музее Победы 
прошел первый из четырех льготных киносеансов 
нового года. До конца января по четвергам мо-

сквичи и гости столицы увидят на большом экране новин-
ки проката. Так, 16 января зрителям покажут историче-
скую драму «Любовь Советского Союза». Как рассказал 
ведущий киноклуба «Поклонка» Геннадий Ходос, 
для фильма создали компьютерную модель Москвы 
1930–1940-х годов. В кинотеатре Музея Победы также 
можно будет посмотреть экранизации сказок «Финист. 
Первый богатырь» и «Волшебник изумрудного города. 
Дорога из желтого кирпича». Расписание сеансов и биле-
ты на них доступны на сайте poklonka-cinema.ru/kino-club.

Как сообщил Сергей Со-
бянин в соцсетях, за три 
года молочно-раздаточ-
ные пункты столицы полу-
чили по офсетному кон-
тракту больше 150 тысяч 
тонн продукции, включая 
свыше 50 тысяч тонн, по-
ставленных в 2024-м. Мо-
локо, соки, кисломолоч-
ные продукты и творог 
производят на Лианозов-
ском и Царицынском мо-
лочных комбинатах. Эти 
предприятия обладают 
статусом промышленных 
комплексов и получают 
налоговые льготы. Сэко-
номленные средства они 
направляют на развитие 
производств.
Город с 2017 года подпи-
сал больше 20 офсетных 
контрактов на закупку ле-
карств, медизделий, лиф-
тового оборудования 
и другой продукции.

КСТАТИ

Любимый город
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Новый год к нам 
снова мчится

Приближается еще один 
зимний праздник — старый 
Новый год, который отмеча-
ется с 13 на 14 января. «ВМ» 
решила узнать у руководите-
лей ведомств и предприятий 
столицы, есть ли у них какие-
то особенные традиции 
в этот день.

АЛЕКСАНДР ЛИХАНОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Когда была жива моя бабушка 
Тамара Маркеловна, мы в обя-
зательном порядке собира-
лись всей семьей 14 января. 
Традицию встречаться всем 
вместе заложил еще мой пра-
дед Маркел, крепкий сибиряк. 
У него была большая семья, 
в которой чтили традиции. 
Моя бабушка была 16-м ребен-
ком по счету в ней. Приготов-
ление еды, застольные песни 
и общая трапеза — таким был 
в семье старый Новый год. 
Сейчас мы оставили традицию 
сохранять елку до 14 января.

АЛЕКСАНДР СЕМЕННИКОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Старый Новый год — явление, 
которое находится за гранью 
понимания многих иностран-
цев. Тем не менее это повод 
оглянуться назад и, как гово-
рил известный персонаж, «ко-
ротенько, минут на сорок», 
поделиться своими впечатле-
ниями о том, как Москва про-
вела эти праздники. А это по-
истине масштабно: в столице 
проходят фестивали, спортив-
ные и творческие занятия. Так 
что предстоящий праздник — 
еще один повод их посетить.

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ 

Старый Новый год — отлич-
ный повод вновь собраться 
с близкими и дружно отдох-
нуть после первой рабочей не-
дели. Два года назад побывал 
на таком празднике Дедом 
Морозом. Новое амплуа дало 
много новых эмоций. Для де-
тей сотрудников колледжа 
26 КАДР, партнеров организо-
вали большой праздник, кото-
рый начался на улице и про-
должился на разных площад-
ках колледжа. Ребятам разных 
возрастов придумали свою 
особенную программу. Малы-
шам от 3 до 5 и их родителям 
организовали экскурсию в ко-
нюшню, которая находится 
на территории колледжа. Де-
ти, которые уже ходят в шко-
лу, создавали волшебный 
снег, а самые старшие уча-
ствовали в викторине. И, ко-
нечно, все получили подарки.

ЕЛЕНА КОЛЕСОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО 
ДИРЕКТОРА ПО ЭКСПЛУАТАЦИИ 
ОАО АВТОБАЗА ИЛЬИНСКОЕ

Мы с семьей традиционно от-
мечаем этот праздник, стара-
емся собраться все вместе на 
семейный ужин. У нас суще-
ствует традиция: вешать на 
елку елочную игрушку со сво-
им заветным желанием. Если 
за две недели нового года по-
явилось еще какое-то жела-
ние или мы что-то забыли, то 
есть возможность вновь пове-
сить на елку игрушку со своей 
мечтой. И загаданное обяза-
тельно исполнится. 

ДМИТРИЙ ХЛЕСТОВ
ГЛАВА МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ЦАРИЦЫНО

С удовольствием отмечаю 
старый Новый год! В нашей 
семье есть замечательная тра-
диция — в канун праздника 
мы приглашаем в гости дру-
зей. К тому же старый Новый 
год — отличный повод зага-
дать еще одно желание. 

АЛИСА КУЧКАРОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ГОРОДСКОЙ ВОЛОНТЕРСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ЗА ДОБРОТУ

Особых традиций у нашей се-
мьи нет, но я всегда стараюсь 
собрать всех своих близких 
в этот день. Мы вместе гото-
вим угощения, ужинаем 
и смотрим любимые переда-
чи. Иногда выбираем какие-
то старые советские фильмы 
и включаем их. Например, 
«Служебный роман», «Любовь 
и голуби», «Высота». В этом 
году обязательно будем де-
лать имбирное печенье.

ДЕНИС БЕЛЯЕВСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРАТА СОВЕТА 
ДЕПУТАТОВ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ

Старый Новый год — прекрас-
ный праздник, который 
я всегда отмечаю со своей се-
мьей — это главная традиция. 
На мой взгляд, это очень те-
плое, семейное событие, кото-
рое объединяет, помогает воз-
родить не только какие-то 
старые традиции, но и создать 
новые.

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ,
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА,
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

Идем кататься 
на лыжах
Любители лыжных прогулок всегда с нетерпением ждут 
зиму. В Москве, даже если погода не заладилась, обу-
строены трассы с искусственным снегом. А когда выпа-
дет натуральный, можно отправляться в парки — 
катать ся среди елок и берез, любуясь природой. 

Специалисты Научно-ис-
следовательского клини-
ческого института имени 
Свержевского разработа-
ли и запатентовали четыре 
уникальные методики 
в оториноларингологии.
— Одна из них применяется 
при хирургическом лечении 
отосклероза — заболева-
ния, при котором постепенно 
снижается слух, появляется 
ощущение шума в ушах, — 
рассказала заместитель мэ-

ра Москвы по вопросам со-
циального развития Анаста-
сия Ракова.
Новая технология позволяет 
проводить операции за пол-
тора часа вместо пяти 
и с наименьшим риском воз-
никновения осложнений.

■
Для воссоздания паркета
в главном доме усадьбы 
Покровское-Стрешнево 
используют те же породы 
дерева, что и в середине 

XVIII–XIX веков: мореный 
дуб, березу и сосну.
— Рисунки паркетного «ков-
ра», основанные на цветовой 
контрастности древесины, 
выглядят красиво, — под-
черкнул заместитель руково-
дителя Департамента капи-
тального ремонта Москвы 
Владимир Алябьев.
Так, в центре голубой гости-
ной «распустится» цветок, 
вокруг которого выложат 
«шереметевские звезды».

■
Сотрудники поисково-спа-
сательной службы усили-
ли контроль безопасности 
на реках и водоемах Мо-
сквы из-за теплой погоды.
— Спасатели круглосуточно 
патрулируют водные аквато-
рии на судах на воздушной 
подушке, — сообщил зам-
мэра столицы по вопросам 
жилищно-коммунального 
хозяйства и благоустройства 
Петр Бирюков. 

Здесь царит атмосфера добра

Вчера окружные волонтер-
ские центры «Доброе место» 
возобновили работу после 
праздников. Как москвичи 
объединяются для помощи 
другим, «ВМ» рассказали 
в Комитете общественных 
связей и молодежной поли-
тики города.

Всего в столице открыто во-
семь окружных волонтерских 
центров. Они работают еже-
дневно с 10:00 до 21:00 с поне-
дельника по субботу, а в вос-
кресенье — с 10:00 до 19:00. 
В 2024 году их посетили более 
37,6 тысячи москвичей.
— «Доброе место» — это не 
просто центр поддержки во-
лонтеров, а уютный уголок 
для единомышленников, где 
царит атмосфера добра и вза-
имопомощи, — отметила 
председатель Комитета обще-
ственных связей и молодеж-
ной политики города Москвы 
Екатерина Драгунова. — 
Здесь всегда рады прийти на 
помощь, поддержать и сори-
ентировать в вопросах добро-
вольчества и благотворитель-
ности. Свыше 1,7 тысячи со-
бытий было проведено для 
горожан с момента создания 
инфраструктуры волонтер-
ских центров в 2022 году.
Самые популярные направле-
ния волонтерского участия 
москвичей — помощь живот-
ным и забота об экологии. 
В комитете поделились, что 
в 2024 году в окружные цен-
тры неравнодушные горожа-
не передали более 58 тонн 
вторсырья и товаров для жи-
вотных. В том числе 41,3 тон-
ны макулатуры, 1,5 тонны 
пластика, 2,9 тонны пласти-
ковых крышечек, а также 
14 тонн корма, аксессуаров 
и медикаментов. 
— В каждом из восьми «До-
брых мест» для этого установ-
лены специальные боксы, — 
отметили в ведомстве.
Вторсырье идет на переработ-
ку, а собранные товары для 
животных — в приюты. Кста-
ти, экологические акции регу-
лярно проводит экоцентр 
«Сборка». 
Частым посетителем «Добро-
го места» в Северном админи-
стративном округе стал сту-
дент Колледжа связи № 54 
имени П. М. Вострухина Кри-
стиан Тодерашку. В прошлом 
году он даже победил в номи-
нации «Волонтер года» кон-
курса лучших волонтерских 
отрядов в образовательных 
организациях столицы. Кри-
стиан не только активист 
центра «Мосволонтер», но 
и участник мероприятий раз-
ного масштаба, включая Все-

мирный фестиваль молодежи 
и международную выставку-
форум «Россия». А еще сту-
дент регулярно проходит обу-
чающие курсы, посвященные 
разным аспектам доброволь-
ческой деятельности в сфере 
культуры, медицины, психо-
логии и зооволонтерства. 
В «Добром месте» САО Кри-
стиан помогает в сборе гума-
нитарной помощи. В его обя-
занности входит 
сортировка и упа-
ковка товаров и ве-
щей первой необ-
ходимости, кото-
рые приносят мо-
сквичи. 
Посещение «Доб-
рых мест» стало 
традицией для 
многих столичных 
семей. В окружные 
центры родители 
приходят с детьми, 
а бабушки и дедушки — с вну-
ками. Под одной крышей для 
добрых дел объединяются 
сразу несколько поколений 
москвичей. 
В прошлом году в «Добром ме-
сте. САО» прошло несколько 
увлекательных мастер-классов 
для семей. Одними из самых 
творческих стали занятия по 
арт-терапии, расписыванию 
глиняных горшочков и созда-
нию изделий из эпоксидной 
смолы. Кроме того, «Доброе 
место. САО» помогло органи-
зовать волейбольный турнир, 

который объединил не только 
активистов, но и их родных.
Москвичка Мария Кокунова 
приходит в «Доброе место» 
вместе с дочками. Например, 
в конце 2024 года они здесь 
всей семьей мастерили ново-
годние игрушки для детей из 
детских домов. Мария Коку-
нова отмечает, что в окруж-
ных волонтерских центрах 
созданы все условия для до-

бровольцев и реализации кре-
ативных добрых идей. 
В «Добром месте» на северо-
западе столицы открыт сто-
личный центр подготовки 
Международного волонтер-
ского корпуса 80-й годовщи-
ны победы в Великой Отече-
ственной войне. Зарегистри-
роваться в самый масштаб-
ный добровольческий корпус 
москвичи могут уже сейчас. 
В ресурсном центре «Мосво-
лонтер» отмечают, что 
патрио тическое направление 
волонтерства очень популяр-

но среди горожан самого раз-
ного возраста. 
Культурное волонтерство под-
держивают в «Доброе место. 
ЗАО». В прошлом году там 
провели тематический фести-
валь. Горожане обменялись 
книжными изданиями, при-
няли участие в культурном 
квизе и виртуальном квесте, 
мастер-классе по актерскому 
мастерству и созданию экоза-
кладок, а также в игре «Волон-
терская мафия».
Питательные и полезные ла-
комства для ланей собирают 
в «Добром месте. ЗелАО». 
В рамках акции «Лесные го-
стинцы» для главных обитате-
лей зеленоградского вольер-
ного комплекса можно прине-
сти корм и опустить его в бок-
сы, установленные в центре. 
Принимаются желуди, орехи 
и плоды каштана.
В «Мосволонтере» добавили, 
что за активное участие 
в окружных мероприятиях во-
лонтеры получают поощри-
тельные призы: сувенирную 
продукцию «Мосволонтера», 
билеты на культурные меро-
приятия, подарочные серти-
фикаты. Кроме того, в «До-
брых местах» для них органи-
зуют ежемесячные душевные 
встречи, чайные церемонии, 
совместные пикники, походы 
в театры, на концерты и кино-
сеансы.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

13 декабря 2024 года. Москвич Кристиан Тодерашку в окружном волонтерском центре «Доброе 
место. САО» помогает собирать и сортировать гуманитарную помощь

Окружные 
волонтерские 
центры гостям 
всегда рады

Раздельный счет поможет избежать конфликтов 

Сегодня «ВМ» и эксперты 
расскажут, как потребовать 
компенсацию за травму, по-
лученную в результате паде-
ния на льду, а также как раз-
делить счета за коммуналь-
ные услуги между собствен-
никами жилого помещения 
в многоквартирном доме. 

Недавно по пути в магазин 
поскользнулась на льду, 
сильно упала и повредила 
ногу. Можно ли требовать 
компенсацию за полученную 
травму? С кого и как? 
Ксения Воротнянская, район Пе-
рово 
■ Отвечает консультант в сфе-
ре ЖКХ Анастасия Павлова:

— Требовать компенсацию за 
травму, полученную в резуль-
тате падения на льду, можно. 
Главное — знать, кто отвечает 
за участок дороги, на котором 
вы поскользнулись. 
В целом за уборку снега и льда 
в каждом районе отвечают 
управы. Они определяют гра-
ницы уборки территорий 
между организациями, уч-
реждениями и арендаторами.
Так, к примеру, за уборку дво-
ра отвечает управляющая ор-
ганизация, и если вы упали на 
льду, выходя из подъезда, пре-
тензии за некачественную 
уборку нужно предъявлять 
именно управляющей орга-
низации. Если же вы получи-

ли травму, скажем, поднима-
ясь по лестнице в магазин, от-
ветственность за это несет 
владелец или арендатор поме-
щения. 
Еще один нюанс в том, что при 
получении травмы необходи-
мо как можно быстрее ее за-
фиксировать — вызвать ско-
рую помощь, обратиться 
в травмпункт. Место падения 
нужно сфотографировать или 
снять на видео, попросить 
контакты у свидетелей, кото-
рые смогут подтвердить факт 
получения травмы. 
Сохраняйте все документы, 
так или иначе связанные 
с процессом лечения: листы 
нетрудоспособности, чеки на 
покупку лекарств, даже про-
ездные билеты после поездки 
на общественном транспорте 
в медицинское учреждение. 
Собрав все документы, обра-
титесь с претензией к балан-
содержателю территории, на 
которой вы получили травму. 

Возможно, ситуацию полу-
чится урегулировать без суда. 
Если не получилось — обра-
щайтесь в суд, требуйте не 
только возмещения расходов 
на лечение, но и компенса-
цию морального вреда и упу-
щенных доходов. 

Могут ли собственники квар-
тиры разделить счета за ком-
мунальные услуги? 
Константин Шилко, район Коп-
тево
■ Отвечает специалист по ра-
боте с недвижимостью Екате-
рина Соколовская:
— Собственники квартиры 
действительно могут платить 
за коммунальные услуги раз-
дельно. В случае долевой соб-
ственности счет можно рас-
пределить пропорционально 
долям. Для этого необходимо 
обратиться с соответствую-
щим заявлением в управляю-
щую организацию или ТСЖ, 
в МФЦ или, в отдельных слу-

чаях, в суд. Помимо заявле-
ния, потребуются копия доку-
мента, подтверждающего 
права собственности, копия 
паспорта и соглашение между 
собственниками. 
Если люди живут в квартире 
по договору социального най-
ма, разделить счет по соб-
ственному желанию не полу-
чится. Однако в случае кон-
фликтных ситуаций, при ко-
торых жильцы не могут 
договориться, кто и сколько 
должен платить, этот вопрос 
можно решить в судебном по-
рядке. 
Разделение счетов может 
стать не просто инструмен-
том решения конфликтных 
ситуаций — оно может пред-
отвратить таковые. К приме-
ру, если один из собственни-
ков отказывается участвовать 
в оплате услуг, их перестанут 
поставлять: отключат свет 
или воду. Если счета разделе-
ны, отвечать за неуплату бу-

дет только неплательщик. Но 
поскольку отключить элек-
тричество или воду только од-
ному собственнику не полу-
чится, то такие санкции не 
будут применяться ко всей 
квартире в целом. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Фамилия автора рубрики «Хорошилов знает» — настоящая. Специальный корреспондент «ВМ» Алексей Хорошилов уже более восьми лет работает в «Вечерней Москве». 
Обладатель многочисленных почетных грамот от Мосгордумы. Он даст ответы на самые актуальные вопросы, связанные с городским хозяйством, и не только. 
А также подключит к обсуждению квалифицированных экспертов. Присылать интересующие вопросы можно на личную почту автора рубрики: a.horoshilov@vm.ru 

Хорошилов знает

На семи холмах

Накануне выходных

Важно

Если претензии в управ-
ляющую организацию 
на неубранный во дворе 
снег не возымели эффек-
та, обратитесь в Мосжил-
инспекцию — орган, кото-
рый контролирует дея-
тельность управляющих 
компаний. Подать жалобу 
можно через электронную 
приемную: mos.ru/
feedback/reception/?depar
tment=20197090. 
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ЛЫЖНЫЕ ТРАССЫ В РАЗНЫХ ОКРУГАХ, длина в км

2,4

3,7

3,5

5,5

Парк «Ангарские 
пруды»

Тропаревский 
лесопарк

Лесопарковая 
зона 7-го микро-
района Зелено-
града

Ново-Передел-
кино

Парк «Царицыно»

Стадион «Свиб-
лово»

5

2,5

Раздевалки, пункты 
проката и горячего 
питания

Стартовые площадки 
освещают

Лыжню расчищает 
специализированная 
техника

ИНФРАСТРУКТУРА

По данным mos.ru

В парковых зонах 
действуют 15 трасс 
для тренировок 
по бегу на лыжах 
в рамках проекта 
«Мой спортивный 
район»

Битцевский лес.
Трасса начинается 
возле спортивного 
клуба «Альфа-Битца» 
Протяженность >20 км

САМЫЕ ПОПУЛЯРНЫЕ ТРАССЫ В МОСКВЕ

В ЭТОМ ЗИМНЕМ СЕЗОНЕ В ГОРОДЕ ДЕЙСТВУЮТ ЛЫЖНЫЕ ТРАССЫ 
С НАТУРАЛЬНЫМ И ИСКУССТВЕННЫМ СНЕГОМ 

0

60

Трасс 
с естественным 

снегом

Трасс 
с искусственным 

снегом

3540

20

51
70 км
искусственного 
покрытия 

Общая 
протяженность 
трасс 283 км

Трасса на территории 
спорткомплекса «Лужники»

Парк 850-летия Москвы.
Несколько трасс проходит вдоль 
улиц Головачева и Привольной. 
Протяженность 15,5 км

Трассы
с искусствен-
ным снегом

ЧТО НАДЕТЬ НА ЛЫЖНУЮ 
ПРОГУЛКУ
Плотную легкую шапку, шарф, 
перчатки, флисовую кофту или 
жилет, термобелье и термоноски, 
утепленные штаны и куртку 
из непромокаемой ткани

Стадион «Свиб-
лово» 2,5

ЧТО НАДЕТЬ НА ЛЫЖНУЮ 
ПРОГУЛКУ
Плотную легкую шапку, шарф, 
перчатки, флисовую кофту или 
жилет, термобелье и термоноски, 
утепленные штаны и куртку 
из непромокаемой ткани
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Благотворительный фонд 
«Ясное дело» помогает 
людям, столкнувшимся 
с несчастьем и бедой: 
поддерживает семьи, 
у которых могут отобрать 
детей, и тех, кто постра-
дал от вооруженных кон-
фликтов. Эксперты фонда 
разрабатывают маршрут 
помощи для каждого че-
ловека. Волонтеры фонда 
помогли 709 людям выйти 
из тяжелой жизненной 
ситуации.

СПРАВКА

Cпас сослуживцев
Гвардии ефрейтор Влади-
мир Аверин (1) в зоне спе-
циальной военной опера-
ции (СВО) действовал в со-
ставе подразделения рос-
сийских штурмовиков. 
В число его задач входило 
оказание медицинской по-
мощи нашим раненным 
на поле боя солдатам. 
Украинские боевики, пыта-
ясь вернуть утраченные ру-
бежи, организовывали 
контрнаступления на пози-
ции российских  войск. 
Так, в ходе одного из стол-
кновений с противником 
Аверин, несмотря на угрозу 
собственной жизни и про-
должительный шквальный 
огонь, спас 20 наших воен-
нослужащих. Ефрейтор 
оказал российским солда-
там неотложную медицин-
скую помощь и эвакуиро-
вал их в безопасное место. 
После успешного отраже-
ния контратаки противника 
нашей армией Аверин ор-
ганизовал оперативную пе-
ревозку раненых военнос-
лужащих в полевой госпи-
таль. Там нуждающимся 
была оказана квалифици-
рованная медицинская по-
мощь. Благодаря действи-
ям ефрейтора Аверина ряду 
российских военнослужа-
щих удалось спасти жизни 
и сократить срок их реаби-
литации.

Расчеты сделал верно
Оператор беспилотных 
летательных аппаратов 
(БПЛА) рядовой Владимир 
Бордюг (2) служит в соста-
ве группы российских во-
енных, выполняющих за-
дачи по штурму опорных 
пунктов противника и его 
долговременных огневых 
сооружений. 
В одном из походов он вме-
сте с боевыми товарищами 
попал в засаду. Ситуация 
оказалась сложная. Опор-
ный пункт противника на-
ходился на возвышенно-
сти, что давало значимое 

преимущество в бою. Отту-
да велся шквальный пуле-
метный огонь, угрожаю-
щий нашим солдатам. 
Рядовой быстро оценил 
ситуацию и перешел к дей-
ствиям. Он оперативно 
подготовил ударный бес-
пилотник к вылету и неза-
медлительно направил его 
в сторону опорного пункта 
украинских национали-
стов. С помощью дрона 
Бордюг оперативно выя-
вил точку, с которой велся 
пулеметный обстрел рос-
сийских военнослужащих. 
Рядовой точно рассчитал 
траекторию полета беспи-
лотника и прицельным вы-
стрелом уничтожил врага. 
В итоге оперативность, 
профессионализм и уме-
ние рядового Владимира 
Бордюга действовать 
в критической ситуации 
значительно повлияли 
на ход событий. Штурмо-
вая группа смогла продол-
жить наступление и выбить 
врага из важного опорного 
пункта.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

Н евольным ини-
циатором ново-
годней акции 
фонда «Запусти 
в небо волшеб-

ного змея» стала девочка по 
имени Маша, семье которой 
организация «Ясное дело» по-
могла справиться с трудностя-
ми. Однажды она нарисовала 
и запустила воздушного змея, 
желая, чтобы он исполнял 
мечты всех людей. Идея по-
нравилась руководителям 
фонда, и они решили на этот 
Новый год осуществить как 
можно больше желаний.
— Мы верим, что с каждым за-
пущенным волшебным змеем 
в мире становится чуть боль-
ше света. Все участники на-
шей новогодней акции отпра-
вили в небо частичку добра 
и тепла, а внизу это тепло на-
ходило своих адресатов, — от-
метила директор фонда Ана-
стасия Кульпетова.
В этот раз руководители «Яс-
ного дела» решили устроить 
настоящий праздник для де-
тей и взрослых, которые жи-
вут в подшефных пунктах вре-
менного размещения в селе 
Веселом и городе Алчевске, 
а также для тех, кто находится 
под социальной опекой орга-
низации.
— Мы видели, как радуются 
одинокие пенсионеры, когда 
они, как и раньше, садятся за 

новогодний стол с любимыми 
блюдами, — отметила Анаста-
сия. — А Дед Мороз, в роли ко-
торого выступил Александр 
Кургускин из  фронтовой твор-
ческой бригады ансамбля пес-
ни и пляски Южного военного 
округа Минобороны РФ «Ру-
биновая звезда», исполнил но-
вогодние песни.
Благодаря тому, что в сборе по-
дарков помогали более сотни 
людей, каждый из живущих 
в ПВР не чувствовал себя оди-
ноким в праздники. 
— Мы радовались, глядя, как 
удивляются малыши, увидев 
на пороге Деда Мороза, как не 
верят своим глазам, а потом 
с замиранием сердца ждут, 

когда волшебник достанет из 
мешка подарок. Мы благодар-
ны каждому, кто присоеди-
нился к нашей акции и помог 
сотворить маленькое чудо для 
детей и взрослых, которым 
приходится нелегко, — поде-
лилась Кульпетова.   
В праздники более 30 одино-
ких пенсионеров водили с Де-
дом Морозом хороводы и пели 
старые песни под гитару. 
А еще в канун Нового года ис-
полнилась маленькая мечта 
каждого из них. Например, 
Александр получил экзотиче-
ские фрукты, которых давно 
не ел, Раисе вручили конфеты 
как в детстве, а поэтессе Татья-
не подарили парфюм. 

— Каждому человеку, вне за-
висимости от возраста, хочет-
ся верить в волшебство, кото-
рое подарил Дед Мороз, — до-
полнила Кульпетова.
В этот день праздник устроили 
и для 69 детей, находящихся 
в ПВР. Ребята посмотрели но-
вогоднее представление и по-
участвовали в праздничных 
конкурсах. Они прочитали 
волшебнику приготовленные 
заранее стихи и проверяли, 
настоящая ли у него борода. 
Также Дед Мороз всем  вручил 
сладости и подарки. 
Для 35 семей из Харьковской 
области, которые находятся 
в особенно уязвимом положе-
нии из-за неопределенности 

правового статуса региона, 
фонд подготовил индивиду-
альные наборы — бытовую 
технику и полезные вещи для 
дома, продукты для новогод-
него стола, сладкие подарки 
и исполнил заветные мечты 
детей и взрослых. 
— В общей сложности пред-
ставители фонда развезли бо-
лее тонны подарков и сладких 
сюрпризов, — отметила Ана-
стасия.
Акция «Запусти в небо вол-
шебного змея» продолжится 
до 19 января, и любой человек 
может исполнить желание 
тех, кто нуждается.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Беженцы разных возрастов 
увидели новогоднее чудо
Представители 
благотворитель-
ного фонда «Яс-
ное дело» переда-
ли в пункт вре-
менного разме-
щения (ПВР) 
беженцев в селе 
Веселом на тер-
ритории ЛНР гу-
манитарную по-
мощь и подарки.

Декабрь 2024 года. Директор фонда «Ясное дело» Анастасия Кульпетова в роли Снегурочки и артист фронтовой творческой бригады ансамбля песни и пляски 
Южного военного округа Министерства обороны РФ «Рубиновая звезда» Александр Кургускин поздравляют с Новым годом жителей ПВР в селе Веселом

сVои люди

8 января. Куратор гуманитарной инициативы блогера Достоверкина — «Досто-хелп» — Алексей 
Хорьяков загружает очередную партию помощи для бойцов на линии фронта. По традиции в рейс 
(а их он совершил в новые регионы более сотни) он захватил и гуманитарный груз «Вечерней 
Москвы» и сообщества российских реконструкторов, который поехал в одну из мотострелковых 
частей на Запорожье. ФОТО: АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ

ФОТОФАКТ

Враг несет потери
В Министерстве обороны РФ 
сообщили, что за прошлые 
сутки российские военно-
служащие уничтожили око-
ло 1,5 тысячи украинских 
боевиков на разных направ-
лениях в зоне специальной 
военной операции. Только 
в  зоне ответственности 
группировки «Запад» про-
тивник потерял до 480 еди-
ниц живой силы. А военно-
служащие «Центра» ликви-
дировали до 510 украинских 
боевиков.
■
Радикалы бегут
Сотрудники российских си-
ловых структур сообщили, 
что в Курской области после 
неудавшейся контратаки 
в плен сдались 26 украин-
ских военнослужащих. 
За прошедшие сутки число 
добровольно перешедших 
на нашу сторону достигло 
четырех человек. 

■
Летать будет труднее
По словам Минобороны РФ, 
Российская армия поразила 
ряд инфраструктурных объ-
ектов противника. Как сооб-
щают в ведомстве, ударами 
авиации, беспилотных лета-
тельных аппаратов (БПЛА), 
ракетных войск и артилле-
рии удалось ликвидировать 
военные аэродромы, цеха 
сборки и места хранения 
БПЛА, технику украинских 
вооруженных формирова-
ний и иностранных наемни-
ков в 163 районах. Помимо 
этого, средства противо-
воздушной обороны сбили 
управляемую авиабомбу, 
произведенную во Франции, 
14 американских ракет 
и 71 дрон самолетного типа.
■
Развиваем технологии
В госкорпорации по содей-
ствию разработке, произ-
водству и экспорту высоко-

технологичной промышлен-
ной продукции «Ростех» 
сообщили, что в зону специ-
альной военной операции 
доставили партию роботи-
зированных наземных плат-
форм «Депеша». Новую раз-
работку можно назвать на-
земным дроном. «Депеша» 
управляется дистанционно 
и способна доставить на пе-
редовую любой груз массой 
до 200 килограммов.
■
Ловят всех подряд
Пленный украинский солдат 
Владимир Федик рассказал, 
что ВСУ набирают бойцов 
вне зависимости от состоя-
ния их здоровья. Он также 
отмечает, что его заманили 
на передовую обманом, 
а среди сослуживцев видел 
мужчин с инвалидностью. 
По словам Федика, в плен 
к российским военным он 
вместе с боевыми товари-
щами сдался добровольно.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИМолодую девушку 
подозревают в шпионаже

Луганские студенты научатся
оказывать первую помощь 

Вчера в Управлении ФСБ 
России по Херсонской обла-
сти сообщили об аресте 
18-летней девушки. Ее подо-
зревают в сборе и передаче 
украинской стороне сведе-
ний о Вооруженных силах 
России.

Представители УФСБ отмети-
ли, что в апреле 2023 года по-
дозреваемая поделилась с ку-
ратором из вражеских спец-
служб сведениями о дислока-
ции военнослужащих РФ 
в Херсонской области.
— В отношении фигуранта 
возбуждено уголовное дело 
по признакам преступления, 
предусмотренного статьей 
275 Уголовного кодекса Рос-
сии «Государственная изме-
на». Обвиняемой избрана ме-
ра пресечения в виде заклю-
чения под стражу, — сообщи-
ли в УФСБ.

Адвокат Евгений Шаламов от-
метил, что преступление отно-
сится к категории тяжких. Со-
гласно УК РФ, за его соверше-
ние предусмотрено наказание 
от 12 до 20 лет лишения свобо-
ды со штрафом до 500 тысяч 
рублей или пожизненное за-
ключение.
— Наказание будет зависеть 
от характеристик обвиняе-
мой. Например, была ли она 
ранее судима и признает вину 
или нет. Чистосердечное при-
знание позволяет снизить 
уровень наказания, — расска-
зывает Шаламов. — При этом 
возможен вариант, что обви-
няемую могут обменять на 
граждан России, задержан-
ных на Украине, или наших 
военнослужащих, попавших 
в плен.
Он считает, что украинские 
националисты чаще вербуют 
молодежь, чье мировоззрение 
еще не окрепло.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Студенческий спасательный 
отряд «Ворошиловец» от-
крыли на базе Луганского го-
сударственного педагогиче-
ского университета (ЛГПУ).
Парни и девушки получат на-
выки в сфере безопасности 
и научатся быстро реагиро-
вать в сложных ситуациях.

ЛГПУ совместно с Луганским 
региональным отделением 
Всероссийской общественной 
молодежной организации 
«Всероссийский студенческий 
корпус спасателей» 24 дека-
бря подписали соглашение 
о сотрудничестве. Кроме того, 
будет открыт студенческий 
спасательный отряд «Вороши-
ловец», сообщила ректор 
ЛГПУ, депутат Народного со-
вета Луганской Народной Ре-
спублики Жанна Марфина. 
Вместе с тем во время торже-
ственного мероприятия пред-
ставители регионального от-
деления ВСКС вручили сту-
дентам форму спасателей.

— Мы работаем с людьми 
и должны знать, как действо-
вать в чрезвычайных ситуаци-
ях, — отмечает Марфина.
По словам депутата Народно-
го совета ЛНР Павла Пилаво-
ва, спасательный отряд помо-
жет ворошиловцам развить 
навыки, направленные на 
оказание первой помощи. 
Они будут способны быстро 
среагировать даже в сложных 
обстоятельствах.
На новогодних каникулах, 
6 января, ворошиловцы со-
вместно с добровольцами Лу-
ганского РО ВСКС из Институ-
та гражданской защиты ЛГУ 
имени Владимира Даля от-
правились в военный госпи-
таль. Там студенты поздрави-
ли наших бойцов с праздни-
ками, передали им сладкие 
подарки. Помимо этого, за-
щитникам Родины вручили 
письма с теплыми словами 
поддержки.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Вчера в «Коломенском», 
во Дворце царя Алексея Ми-
хайловича, прошел день па-
мяти историка, экскурсово-
да, военкора и сокольничего 
Сергея Ярцева. Он погиб 
на Донбассе 1 декабря 
2024 года, во время доставки 
гумпомощи. Ему было 49 лет. 

Вечер памяти прошел в одном 
из теремов Дворца Алексея 
Михайловича, в небольшом 
белоснежном помещении на 
стенах висят цветные и черно-
белые фотографии Сергея Яр-
цева. Некоторые снимки сде-
ланы во время доставки гум-
помощи мирным жителям 
Донбасса и военным на пере-
довую. Немало и тех фото, где 
Сергей запечатлен со своими 
любимыми соколами. С эти-
ми птицами он занимался 
около десяти лет. Еще на вы-
ставке можно увидеть много 
снимков, где Сергей вместе со 
своей женой Аленой. Все эти 
фотоснимки отражают вну-
тренний мир и настрой, кото-
рый был у Сергея Ярцева: лю-
бовь к Родине, работе и семье.
В одной из комнат собралась 
основная масса людей, кото-
рые были хорошо знакомы, 
дружили и работали вместе 
с Сергеем. Они делились не-
большими историями, кото-
рые были связаны с погиб-
шим сокольничим. 
— С первого дня, как он при-
шел работать в «Коломен-
ское», а именно в Соколиный 
дворик, мы сразу же подружи-
лись. Каждый день в свобод-
ное время пили чай, кофе, по-
стоянно болтали о всяком. 
Думали, как сделать наш му-
зей-заповедник еще лучше, — 
рассказывает начальник отде-
ла материально-хозяйствен-
ного обеспечения «Коломен-
ского» Алексей Соколов. 
Благодаря труду Сергея Ярце-
ва дворик стал стремительно 
развиваться. 
— Сережа был очень яркой 
и харизматичной лично-
стью, — отмечает Алексей. — 
Он долгое время вел блог в ин-
тернете. Рассказывал об исто-
рии Москвы, своих увлечени-
ях и проводил видеоэкскурсии. 

Благодаря этому намного 
больше людей стали интересо-
ваться соколиной охотой, при-
ходить заниматься с нашими 
птицами.
Каждый из пришедших людей 
пытается как-то заглушить 
боль от его потери. 
А в это время в другой комна-
те около портрета Сергея Яр-
цева сидела его жена Алена. 
Она вспоминала о муже самы-
ми теплыми словами — с го-
речью в сердце. 

— Помню, как с самого нача-
ла специальной военной опе-
рации Сережа не мог сидеть 
на месте, стал помогать ребя-
там, — рассказывает Алена 
Ярцева. — И с того самого мо-
мента он совсем не отдыхал. 
Работал каждый день. Он ли-
бо трудился здесь, в парке, ли-
бо уезжал на новые террито-
рии, отвозил гуманитарную 
помощь на передовую. 
При этом Ярцев был очень ра-
нимым человеком, добавляет 
Алена. 
— Но он не мог разрешить се-
бе опустить руки, продолжал 
помогать всем, — рассказыва-
ет «ВМ» Алена. — Я поддержи-
вала его чем могла, старалась 
быть для него неким утешени-
ем, плечом, на которое он мог 
опереться в любой момент 
и при любой ситуации. 
В завершение вечера гостям 
показали небольшой фильм 
о жизни Сергея Ярцева: под-
борка видео о работе, хобби 
и его гуманитарных поездках. 
Последний кадр — прощание 
с жителями Луганска и обеща-
ние связаться с ними, как 
только он вернется домой. Од-
нако именно этот путь домой 
стал для него последней по-
ездкой.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaiy.ru

Сокольничий посвятил жизнь 
Родине и поддержке бойцов

1

2

9 января. Вдова Алена Ярцева с портретом мужа Сергея, 
погибшего под Луганском. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Досье
Историк и сокольничий 
Сергей Ярцев работал 
в «Коломенском» 
с 2016 года. На Соколи-
ном дворе он занимался 
популяризацией охоты 
с ловчими птицами. 
С началом спецопера-
ции Сергей начал волон-
терскую деятельность. 
Регулярно доставлял 
гуманитарную помощь 
в районы боевых дей-
ствий.1 декабря Сергей 
Ярцев попал в аварию 
в Луганске, возвращаясь 
домой после доставки 
гумпомощи.

Громкое дело
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Столичный регион ожидают 
слякоть и дождь 

Спорт, хороший сон, полезная 
еда помогут укрепить здоровье

В выходные дни жителей 
столичного региона ожида-
ют дожди, в том числе и лег-
кая морось. Об этом сообщи-
ла главный специалист Мо-
сковского метеобюро Татья-
на Позднякова.

Синоптик отмечает, что се-
годня и завтра жителей сто-
лицы ожидают осадки в виде 
дождя и слабый южный ве-
тер. В Москве дневная тем-
пература будет выше 0 гра-
дусов.
— В пятницу температура бу-
дет в диапазоне 4–5 градусов 
выше нуля, а ночью станет по-
прохладнее, –2 градуса, с не-
большим мокрым снегом. 

В субботу утром следует ожи-
дать осадков в виде дождя. Пе-
риод оттепели закончится 
в воскресенье, — объясняет 
Позднякова. 
Синоптик отмечает, что на 
следующей неделе погода по-
радует нас небольшим снегом 
и легким морозом. В поне-
дельник и во вторник мини-
мальная температура будет 
в пределах 8 градусов ниже 
нуля. А ветер сменится на се-
верный и северо-западный. 
Это говорит о том, что в сто-
личный регион придут массы 
более прохладного воздуха, 
чем на текущей неделе.
МАРИЯ ШТОГРИНА 
m.shtogrina@vm.ru

Федеральная служба по над-
зору в сфере защиты прав по-
требителей и благополучия 
человека напомнила о важ-
ности соблюдения мер 
профилактики гриппа 
и ОРВИ. «ВМ» узнала, 
как уберечь себя от болезней.

С целью профилактики грип-
па и ОРВИ нужно ограничить 
контакты с большим количе-
ством людей, рассказывает 
врач-инфекционист Евгения 
Даева. Также часто мыть ру-
ки, проветривать помещение 
и высыпаться. А еще полно-
ценно питаться, активно за-
ниматься спортом, ну и, ко-
нечно же, избегать стресса. 

— При первых признаках 
ОРВИ может повышаться тем-
пература, появляться голов-
ная боль, боль в мышцах и су-
ставах, першение в горле, ка-
шель, насморк, — отмечает 
Евгения Даева.
Если больной чувствует себя 
совсем неважно — нужно вы-
зывать доктора домой. Для 
того чтобы качественно под-
готовиться к сезону гриппа, 
вакцинироваться следует за-
ранее. Потому что на выра-
ботку защитных антител в ор-
ганизме потребуется мини-
мум десять дней, заключает 
Евгения Даева. 
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Эксперты выбирают 
съемки в «Москино»
В 2025 году столичные специ-
алисты в сфере киноинду-
стрии планируют реализовать 
с зарубежными коллегами 
пять совместных проектов. 
Об этом вчера сообщила за-
меститель мэра Москвы Ната-
лья Сергунина (на фото).

Москва неслучайно признана 
одним из международных 
центров развития киноинду-
стрии. И планы по развитию 
совместных проектов с ино-
странными коллегами этот 
статус еще раз подтверждают.
— Съемки пройдут в кинопар-
ке «Москино» и на других пло-
щадках города. В производ-
стве фильмов примут участие 
представители Бразилии, Таи-
ланда, Египта и Камеруна. 
В сотрудничестве заинтересо-
ваны компании еще из 10 го-
сударств, среди которых Бело-
руссия, Китай, Турция и Индо-
незия. С ними уже ведутся пе-
реговоры, — рассказала 
Наталья Сергунина.
В прошлом году также удалось 
реализовать несколько про-
ектов с зарубежными съемоч-
ными группами. Например, 
несколько сцен индийской 
ленты «Величайший всех вре-
мен» снимали на Патриаршем 
мосту, Театральной и Манеж-
ной площадях.
— Организовать процесс уда-
лось благодаря киноплатфор-
ме «Москино». С ее помощью 
удобно арендовать павильо-
ны, студии, реквизит и костю-
мы, — отметили в Департа-
менте культуры Москвы.

Кроме того, в течение про-
шлого года за рубежом прохо-
дили показы отечественных 
картин. Интерес зарубежные 
коллеги проявляют и к отече-
ственным мультфильмам. 
В прошлом году московские 
мультипликаторы продемон-
стрировали свои проекты на 
XX Международном фестива-
ле мультфильмов и анимации 
в китайском городе Ханчжоу.
Помимо этого, в 2024-м впер-
вые прошла Московская меж-
дународная неделя кино. На 
ее площадках прошли показы 
отечественных и зарубежных 
лент, участники форума смог-
ли посетить экскурсии, поуча-
ствовать в кастингах и ма-
стер-классах, послушать лек-
ции. К деловой программе 
присоединились отраслевые 
компании, продюсеры и сце-
наристы из 47 стран. По ито-
гам недели правительство 
Москвы подписало соглаше-
ния с партнерами из Индии, 
Объединенных Арабских 
Эмиратов, Мексики и Египта.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Полицейские проверили документы 
водителей грузовых автомобилей
Вчера сотрудники Госавто-
инспекции Центрального 
округа провели рейд по во-
дителям такси, грузовым 
перевозчикам и велоси-
педистам.

Инспектор дорожно-патруль-
ной службы лейтенант поли-
ции Александр Устюгов подъ-
езжает к дому № 8а по Страст-
ному бульвару, где располага-
ется Союз театральных 
деятелей. В этой точке он 
проводит наблюдение за дви-
жением транспорта со сторо-
ны Тверской. Он отмечает, 
что по этим улицам ездят 
много машин такси с пасса-
жирами, которые торопятся 
в театры или музеи, а также 
через эти городские артерии 
проходят маршруты грузо-
вых «газелей».
— Пассажиры такси часто не 
пристегиваются ремнями, 
а у водителей грузового 
транспорта не все в порядке 
с путевыми листами (ежеднев-
ные отчеты водителя 
о  маршрутах, остановках 
в пути и расходах. — «ВМ»). 
При этом некоторые вносят 
изменения в грузовые отсеки, 
а это — серьезное наруше-
ние, — объясняет Устюгов.
В этот момент по Страстному 
бульвару проезжает «газель», 
и полицейский жезлом дает 
знак водителю, чтобы он при-
парковался у тротуара. Алек-
сандр Хребтов показывает до-
кументы: путевой лист и стра-
ховка в порядке. После поли-
цейский просит открыть 

задние двери и проверяет 
грузовой отсек — там пусто 
и все соответствует техниче-
скому паспорту.
Через некоторое время поли-
цейский замечает грузовой 
автомобиль с нечитаемыми 
из-за грязи номерами и оста-
навливает его.
— Совсем забыл помыть, — 
оправдывается Тяпкин. 
А полицейский в это время на-
чинает составлять на него ад-
министративный протокол. 
Теперь нарушителю придется 
заплатить штраф в размере 
500 рублей.

После этого полицейский про-
верил водителей нескольких 
такси, у которых все в порядке 
и нарушений нет. Однако поз-
же лейтенант замечает, как по 
тротуару едет велосипедист.  
А это нарушение, потому как 
для подобного транспорта 
есть отдельная полоса. 20-лет-
ний курьер Сергей Потапенко 
не отрицает, что нарушил.  
Устюгов отметил, что в по-
следнее время водители стали 
сознательнее, меньше  серьез-
ных правонарушений.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

9 января. Инспектор дорожно-патрульной службы лейтенант полиции Александр Устюгов 
на Страстном бульваре проверяет автомобиль Александра Хребтова. ФОТО: АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ

АЛЕКСАНДР КРЫЛОВ
КОМАНДИР 1ГО БАТАЛЬОНА 
ДОРОЖНОПАТРУЛЬНОЙ СЛУЖБЫ 
ГОСАВТОИНСПЕКЦИИ УВД ПО ЦАО, 
ПОДПОЛКОВНИК ПОЛИЦИИ

Полицейские в последнее 
время уделяют большое вни-
мание профилактической ра-
боте. Мы проводим рейды ча-
ще и напоминаем водителям 
и пешеходам о Правилах до-
рожного движения и необхо-
димости их соблюдения. Бла-
годаря таким акциям снизи-
лось число ДТП.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мегаполис привлек туристов 
из разных уголков страны
В праздничные дни в Москву 
приехали туристы из разных 
городов. Корреспондент 
«ВМ» пообщалась с гостями 
столицы и узнала их культур-
ные предпочтения.

В эти новогодние праздники 
Москва вновь подтвердила 
свой статус одного из самых 
популярных туристических 
направлений в России. Сто-
лица встретила гостей из раз-
ных уголков страны празд-
ничной атмосферой, яркими 
огнями и множеством вари-
антов развлечений. Туристы 
из других городов приезжали 
целыми семьями, чтобы на-
сладиться волшебством зим-
ней Москвы, посетить знаме-
нитые ярмарки, катки и но-
вогодние шоу.
— Я приехала из города Ижев-
ска на праздники,  — расска-
зала туристка Соня Романо-
ва. —  Первым делом, конечно 
же, пошла на Красную пло-
щадь, чтобы посмотреть ново-
годнюю ярмарку и прокатить-
ся на карусели.
Красная площадь, украшен-
ная гирляндами и нарядной 
елью, стала главной точкой 
притяжения. Тысячи гостей 
фотографировались на фоне 
Кремля и ГУМа, наслажда-
лись горячими напитками 
и традиционными угощения-
ми. Там же мы познакомились 
и с туристкой из Волгодонска 
Татьяной Рыбкиной, которая 
в морозный день угостила нас 
горячим трдельником — чеш-

ской выпечкой в виде спирали 
из дрожжевого теста.
— В столицу я приехала впер-
вые. Здесь для меня все новое  
и удивительное. Меня встре-
тил мой друг, с которым в пер-
вую очередь мы посетили Тре-
тьяковскую галерею. Там на-
ходится картина, которую 
я всегда хотела увидеть. Это 
работа Виктора Васнецова 
«Иван-царевич на Сером Вол-
ке», — рассказала Татьяна 
Рыбкина. — Позже мы реши-
ли посетить каток на ВДНХ 
и даже прогулялись по лаби-
ринту, а завершили поездку 
спектаклем в театре Романа 
Виктюка.
Эксперт по туризму Диана 
Фердман отметила, что Мо-
сква вновь  заняла одно из ли-
дирующих мест, по опросу ту-
ристов.
— В этом году первое место 
заняла наша культурная сто-
лица — Санкт-Петербург, а на 
третьем месте оказалась Ка-

зань, — отметила Фердман. — 
Многие жители столицы 
в этом году предпочли уехать 
в теплые страны. Это происхо-
дит из-за особенностей наше-
го климата: многие не любят 
холода. Каждый год москвичи 
традиционно посещают зи-
мой Египет, Таиланд и ОАЭ. 
В 2025 году в столицу приеха-
ли и туристы из разных стран.
— Я прилетел в Россию через 
Турцию, так как границы меж-
ду нашими странами закры-
ты, — рассказал турист из Ко-
лумбии Сантьяго (фамилия не 
разглашается по просьбе ге-
роя. — «ВМ»). — Сам я всегда 
мечтал увидеть Красную пло-
щадь. И, конечно, для меня 
стал удивительным тот факт, 
что по городу не разгуливают 
медведи, как принято считать. 
А инфраструктура и сервис 
развиты намного лучше, чем 
в нашей стране.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

5 января. Туристка из Ижевска Соня Романова приехала в столицу на новогодние праздники, 
чтобы посмотреть разные достопримечательности. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

М узей-заповед-
ник «Цари-
цыно» кру-
глый год со-
бирает толпы 

жителей и гостей города. 
— Здесь невероятное сочета-
ние архитектуры, природы 
и озер, которые хочется созер-

цать снова и снова, — делится 
мыслями москвичка Юлия Бу-
рова, которая пришла сюда 
вместе с дочерью Аней Боро-
виковой и ее одноклассницей 
Алисой Назировой.
Но Царицынский парк — это 
не только приятное место для 
прогулок, но и «легкие» наше-
го города.
— Площадь музея-заповедни-
ка в настоящее время состав-
ляет 667 гектаров. К слову, 
329 из них — территории Би-
рюлевского дендропарка — 
были присоединены в 2024 
году, — объясняет начальник 
отдела содержания особо ох-
раняемой природной терри-
тории музея-заповедника 
«Царицыно» Павел Смирнов.
В течение минувшего года со-
трудники заповедника прово-
дили работу по сохранению 
зеленых насаждений: клумб, 
газонов и деревьев. Их пло-
щадь превышает 138 гекта-
ров. Остальное — это лесной 

массив, дорожки и тропинки 
для передвижения гостей, 
а также спортивные и детские 
площадки для активного от-
дыха горожан.
— Зеленые насаждения — 
это, как известно, «легкие» 
нашей столицы. И наша зада-
ча — сделать так, чтобы их 
площадь не уменьшалась. 
Увеличить мы ее не можем, 
потому что ради этого придет-
ся убрать дорожки для пеше-
ходов, что увеличит загружен-
ность парка, — отмечает Па-
вел. — Газоны мы регулярно 
косим, чтобы не допустить их 
зарастания сорняками, вно-
сим минеральные и органиче-
ские удобрения, а также про-
водим аэрацию почвы, насы-
щая ее кислородом.
В лесном массиве сотрудники 
музея-заповедника вырубают 
сухостойные деревья. Это по-
могает пробиваться молодой 
поросли и предотвращает па-
дение деревьев, обеспечивая 

безопасность отдыхающих, 
добавляет Смирнов. 
— На территории нашего му-
зея-заповедника можно 
встретить краснокнижных 
птиц, таких как чирок-треску-
нок, широконоска, красного-
ловый нырок. А также редких 
для Москвы млекопитающих: 
обыкновенных ежей и хомя-
ков, — рассказывает Смир-
нов. — Кроме них, есть и крас-
нокнижные растения: коло-
кольчик олений, вероника 
широколистная, лук круглый.
В этом году сотрудники про-
должат работать над сохране-
нием растений и животных 
в парке. Они также частично 
заменят ассортимент цветоч-
ного оформления, что сделает 
клумбы более яркими. 
— Площадь нашей террито-
рии очень большая. На карте 
города это одно из крупней-
ших зеленых пятен, поэтому 
наши насаждения вносят 
большой вклад в образование 

кислорода. Это помогает 
улучшать экологию в близле-
жащих районах, — подчерки-
вает Павел. — Ну и, кроме то-
го, в нашем парке люди могут 
погулять, отдохнуть и пооб-
щаться с природой. 
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Заповедник насыщает 
город кислородом

Завтра в России 
отмечается День 
заповедников 
и национальных 
парков. «ВМ» уз-
нала о том, как 
живет и сохраня-
ет природу один 
из таких объек-
тов в Москве.

9 января. Одноклассницы Алиса Назирова (слева) и Аня Боровикова гуляют по Царицынскому парку. Они часто сюда заходят вместе с родителями, чтобы отдохнуть 
и насладиться местными пейзажами. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Дата

РОМАН САБЛИН
ЭКОЛОГ, ЭКОТРЕНЕР

Москва по праву считается од-
ним из самых зеленых горо-
дов мира. Заповедники по-
зволяют сохранить биоразно-
образие и дают возможность 
горожанам соприкоснуться 
с природой в первозданном ее 
виде. Кроме того, они ограни-
чивают строительство зданий 
и дорог, очищают воздух. 
Прогулки по заповедникам — 
хороший инструмент для эко-
просвещения жителей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

За 11 месяцев 2024 года туристы совершили почти 8 мил-
лионов поездок по стране, согласно данным Росстата. 
По словам заместителя председателя правительства РФ 
Дмитрия Чернышенко, это почти на 11% больше, чем 
за аналогичный период 2023 года. По прогнозу, по итогам 
прошлого года количество турпоездок составит около 
92 млн. По данным сайта mos.ru, с января 2024 года 
за 9 месяцев поток туристов в Москве увеличился 
на 8% по сравнению с предыдущими годами.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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и денег-то нет, чтобы открывать их десятка-
ми…» В это время расцвели Горький, Алексей 
Толстой, Есенин, Шолохов, Маяковский. И фи-
гура Луначарского в этом сыграла очень важ-
ную роль. Я в архиве обнаружил один феноме-
нальный документ — замызганный 
такой листочек, на котором рукой 
Луначарского выведено: «Дорогие 
товарищи, приглашаю вас к себе до-
мой, на квартиру, решать вопрос 
о судьбе литературы». Кому, как вы 
думаете, он послал эту бумажку?
Даже не представляю. Горькому?
Сталину, Троцкому, Рыкову и Зино-
вьеву. И они к нему на квартиру при-
ходили обсуждать судьбу литерату-
ры, а на дворе был 1925 год. После 
этих встреч и была принята резолю-
ция о политике партии в области художествен-
ной литературы, в которой было написано, 
в частности, что всем так называемым попутчи-
кам, вроде Алексея Толстого, надо дать дорогу. 
Никто, так там было записано, никакое литера-
турное движение не может командовать други-
ми. Было также зафиксировано, что ГПУ не мо-
жет вмешиваться в литературную жизнь. Нали-
цо, согласитесь, достаточно четкие признаки 
некой свободы. Давление было — всякие РААПы 
и ВААПы. И Булгаков описал их, и писал, как его 
травили, но не будем забывать, что при этом 
у того же Михаила Афанасьевича было 500 по-
становок «Дней Турбиных». Он жил за счет это-
го. И «Белая гвардия» выходила. «Собачье серд-
це» было под цензурой, но все же! Люди умудря-
лись и «Тихий Дон» издавать, и «Разгром». Ни-
кто не говорит, что время было простым. 
А как складывались отношения Луначарского 
с Лениным? 
Луначарский относился к так называемым мяг-
ким коммунистам, к которым можно отнести 
также Калинина, Бонч-Бруевича, Красина. Это 
была особая когорта большевиков — более ли-
беральных, что ли. А вот Ленин и Троцкий были 
более жесткими. Ленин за Луначарским снача-
ла практически бегал, умоляя: «Приди ко мне, 
Анатолий Васильевич, работай на нас!» А по-
том случился разрыв на восемь лет: Луначар-
ский сблизился с «межрайонцами» — Горьким, 
Богдановым, Красиным. Ленин, кстати, обла-
дал одной не самой простой чертой в характе-
ре, о чем Горький открыто писал ему в одном из 
писем: «Вы, Владимир Ильич, когда кого-то не 
любите, сразу его отвергаете, резкий вы чело-
век!» А примирение между Лениным и Луна-
чарским произошло с началом Первой миро-
вой. Тогда Луначарский понял, что ему все же 
надо идти к партии большевиков, и они все, 
включая Троцкого, влились в нее и смогли по-
бедить — вместе. В общем, Ленин очень ценил 
Луначарского. Он даже однажды сказал: «Я не 
разрешу Луначарского расстрелять!» А сказал 
так потому, что у Луначарского врагов было 
много, ведь он бесстрашно выступал против 
Каменева и Зиновьева, а также против Бухари-
на и Троцкого, и был принципиален — до из-
умления. Но потом Ленин умер. Пришел Ста-
лин, сфокусированный на внутренней борьбе. 
И пять лет Луначарский ощущал фактически 
полную свободу: спокойно занимался культу-
рой, Сталину было не до нее. 

Мне казалось, он все держал под контролем. 
Сталин начал заниматься культурой только 
с 1930-х годов. И такое впечатление, как у вас, 
есть у многих, но это не так. Расскажу вам одну 
историю. Представьте: идет 1929 год. Луначар-

ского уже почти смещают, Сталин 
планирует посадить на его место 
Бухарина. Но тот этого не хочет, ему 
куда интереснее занять не самый 
важный пост в ВСНХ — Высшем со-
вете народного хозяйства. И он под-
говаривает Молотова, Ворошилова 
и других выступить против его на-
значения на место Луначарского. 
На Политбюро Сталин объявил, что 
Бухарина ставят наркомом, но под-
говоренные товарищи загомонили: 
нет, нет, он не может! И голосова-

ние Сталин проиграл. На следующий день Во-
рошилов написал Орджоникидзе: «Вчера мы 
Кобу прокатили! Он хотел Кольку поставить 
наркомом, а мы его назначили на ВСНХ. Коба 
на меня злится… Ну и пусть!» Видите, какая де-
мократия! 
Это совершенно не вяжется с моим представле-
нием о том, как все это было.
Политбюро тогда действительно было демокра-
тической структурой, там все решалось голосо-
ванием, его члены собирались каждые три дня, 
у них по 50 вопросов бывало в повестке, они спо-
рили… Сталин проиграл? Да. И все. А еще я вни-
мательно изучил уникальный документ, кото-
рый называется «Журнал посещений кабинета 
Сталина». Это огромная книга, где с 1927 года 
отмечено, кто и когда приходил, когда вошел 
и вышел из кабинета Сталина. В 1929 году Луна-
чарский был у Сталина только…
Двадцать раз? 
Два раза! А Молотов — один. И Рыков — один. 
Я смотрю и ничего не понимаю: как так, Сталин 
же вроде как правит, а к нему никто не ходит? 
Смотрю 1930 год. То же самое примерно: пары 
заходов разных вождей. Но с 1931–1932-го по-
тихоньку власть начала перемещаться в его ка-
бинет. Если в 1929 году к нему пришли всего 
50 человек за год, то в 1933-м — 300. А после то-
го, как убили Кирова и власть стала более жест-
кой, к нему приходили уже сотни людей. Раньше 
все решали в Политбюро, в СНК, а теперь — в ка-
бинете. Власть изменилась. И в итоге, но вы зна-
ете, наверное, эту историю, Сталин съезда не 
собирал сначала 5 лет, а потом еще 13. Да и По-
литбюро в старом виде перестал собирать. Но 
когда был Луначарский, такого не было. Он мог 
Сталину написать: как вы смели без меня во-
прос обсуждать, к примеру, по судьбе вузов? 
Так прямо и писал? 
Да! То есть изначально была совсем другая си-
стема власти, может быть, даже слишком демо-
кратическая. А принцип коллективного руко-
водства Сталин особо изменил в 1941 году. Ког-
да был создан Госкомитет обороны, в нем было 
лишь пять человек! И во время войны концен-
трация власти была колоссальной. Но Сталин 
это сделал, потому что прекрасно понимал, что 
иногда для скорого решения каких-то вопросов 
нужно решение не десятков человек, а малень-
кого коллектива. И эта система власти сложи-
лась в 1941 году. А еще он понял, что Совет на-
родных комиссаров — это ключевой орган. Да-

же не партия, а СНК! И он становится председа-
телем СНК, что меняло многое.
Но позже он уже все сам окормлял…
И да, и нет: сил на то, чтобы окормлять все, у не-
го уже не было. Сталин не просто так заболел 
после войны очень сильно, у него и инсульты 
были, и в последние пять лет жизни сил у него 
было совсем мало. Мы плохо знаем и этот пери-
од. Знаете, что меня потрясло? Он тогда много 
времени проводил на своих дачах, например 
в Новом Афоне, а там рядом был монастырь, ку-
да он постоянно ходил. Как говорят некоторые 
свидетели, чтобы молиться. 
Учитывая все сказанное, не понимаю, почему же 
Луначарского все-таки сняли. Объективно он де-
лал свою работу прекрасно. Да и каким-то интри-
ганом его назвать трудно… 
Вы знаете, а я раскрыл секрет его отставки 
в 1929 году. Началась индустриализация — 
жесткий, суровый период. И большевики в ли-
це Сталина и Политбюро предложили: давайте 
распродадим сокровища Эрмитажа, нам день-
ги нужны! А Луначарский был против. Я обна-
ружил документы, тоже уникальные, в них со-
хранилась переписка Луначарского с его за-
мом Варварой Яковлевой: они обсуждают, как 
бы нам схитрить и ни одной картины не про-
дать… Продажи начались, когда его уже сня-
ли. В 1930 году были проданы пять картин Рем-
брандта, две картины Рафаэля, Джошуа Рей-
нольдс, всего более пятидесяти шедевров ми-
ровой живописи. Они почти все оказались 
в США, в галерее Метрополитен. А еще Луна-
чарский выступал против сноса в Кремле Чу-
дова и Вознесенского монастырей. Он считал, 
что Кремль — мировое наследие, и ансамбль 
его един. А вы знаете же, что всего там было 
снесено 25 церквей. После того как Луначар-
ский написал жесткую бумагу по этому пово-
ду, его могли снять за некоммунистическое 
поведение, но он пришел к Сталину, сказал, 
что уже «перезрел», «не совпадает с эпохой», 
и его отпустили в отставку. Но и после этого 
Сталин никуда его не прогонял: Луначарский 
стал руководителем Ученого комитета, возгла-
вил отделение русского языка и литературы, 
издательство «Академия», Пушкинский дом, 
стал главным редактором журнала. А в 1933 го-
ду он был назначен новым послом в Испанию. 
Это было важное назначение, нет сомнений, 
что на этом месте Луначарский сыграл бы со-
лидную роль, но — увы. До Мадрида он не до-
ехал, умер в Ментоне, во Франции, — отказало 
сердце. 
В вашем голосе слышится неподдельное восхи-
щение Луначарским. Скажите, а надо ли нам все 
это ворошить? Забот сегодня хватает... 
Я бы без размышлений включил Луначарского 
в десятку выдающихся деятелей советской 
эпохи. Это правда. Он написал 4000 статей на 
разные темы, статей глубоких, серьезных, 
ведь он разбирался даже в музыке, благодаря 
ему не погиб Бунин — да, рассказывать о Луна-
чарском можно бесконечно. Но к вашему во-
просу: надо ли? Надо. Сейчас идет обществен-
ная реабилитация советской эпохи. Смотрите: 
Запад начал против нас воевать. И мы, вклю-
чая санкции, находимся в той же ситуации, что 
и большевики в 1918 году. То есть фактически 
столетие прошло, а ничего не изменилось, нас 
опять хотят наказать… В той эпохе, когда про-
тив нас была Антанта, наши предки смогли вы-
стоять и создали мощное государство, которое 
еще и победило Гитлера. Исторические парал-
лели поражают. Гитлера не победила бы импе-
раторская, потерявшая мощь, власть, останься 
она править Россией, не победила бы и бур-
жуазная власть — она с февраля по октябрь 
1917 года показала свою слабость. Даже Влади-
мир Короленко, совесть России, который сна-
чала страшно ругал Луначарского, в конце жиз-
ни признал, что, кроме большевиков, никто 
Россию собрать не сможет. Белые, писал он, 
еще хуже сделают. Нам осознание истории про-
шлого необходимо для понимания текущего 
момента в том числе. Главное — говорить, опи-
раясь на факты, не на домыслы. Надеюсь, тем, 
кто реальной историей интересуется, и моя 
книга о Луначарском будет в помощь. 

Е
сли они были примитив-
ны и глупы, то как удержа-
ли власть? Каким надо 
было быть наркомом, что-
бы реализовать в молодой 
стране настоящую куль-
турную революцию? Об 
удивительной фигуре Лу-
начарского и жизни 

в Cоветской стране в период ее становления мы 
и поговорили с Сергеем Дмитриевым в студии 
сетевого вещания «Вечерней Москвы». 
Сергей Николаевич, тут увидела в Денежном пе-
реулке мемориальную доску на доме, где жил 
Луначарский, и, к стыду своему, вспомнила лишь 
несколько фактов из его биографии. Примерно 
столько же помнили о Луначарском и опрошен-
ные мной знакомые. Но не потому ли это так, что 
масштаб этой без преувеличения колоссальной 
фигуры сознательно преуменьшался? 
Это действительно фигура очень интересная, 
уникальная, и я, начав работать над книгой, 
сам был многим удивлен. Как историк ручаюсь 
вам, что каждый факт, изложенный мной в этой 
книге, подтверждается документами, вы уви-
дите там в конце тысячи ссылок, это три года 
огромной работы. И удалось найти массу инте-
ресного. Например, я обнаружил двадцать пи-
сем из переписки со Сталиным…
Чем интересен Луначарский? Он в 42 года стал 
наркомом, до этого был эмигрантом, револю-
ционером, прошел ту школу большевистских 
испытаний, которую проходили все, даже отси-
дел в тюрьмах три года. И себя он сделал сам. 
Люди удивляются, когда я рассказываю, напри-
мер, что этот самый образованный человек со-
ветской эпохи не имел высшего образования. 
Не знала этого. Подождите, но ведь он владел 
несколькими языками! 
Да, владел. После киевской гимназии он отпра-
вился в Цюрих примерно на полгода, учился 
там, потом ходил на лекции в Московский уни-
верситет, потом жил в Италии, Женеве и Фло-
ренции, и языки — оттуда, он их изучал, но 
главное — был погружен в языковую атмос-
феру… Была чудесная история: Академия наук 
одно время была в контрах с советской властью, 
и когда дело дошло до бойкота, туда явился нар-
ком Луначарский и на восьми — восьми! — 
языках начал свое выступление. Они никак по-
верить не могли, что большевик Луначарский 
знает столько языков и говорит полтора часа 
без всякой запинки. Вот, и вас это удивляет. 
А о чем это говорит? О том, что и мы с вами не-
сколько неправильно представляем себе боль-
шевиков. Мы почему-то считаем, что это были 
этакие ультрареволюционеры, не слишком об-
разованные, которые захватили власть путем 
переворота и кое-как правили страной.
Для меня они — как Швондер из «Собачьего 
сердца», блистательно сыгранный Карцевым... 
Совершенно правильно. И в общественной ми-
фологии распространено мнение, что больше-
вики были именно такими. И власть они якобы 
захватили фактически случайно, и готовы 
к этому на самом деле не были… Однако стоит 
посмотреть внимательно на состав первого со-
ветского правительства, чтобы этот миф разве-
ять. Достаточно сказать, кстати, что почти все 
крупные большевики были писателями. Ленин 
написал, на минуточку, 55 томов, Троцкий пи-
сал прекрасно, прекрасно писали и Бухарин, 
и Каменев, и Зиновьев. Ничего удивительного, 
ведь это была образованная элита, и многие из 
них были дворянами — Ленин, Дзержинский, 
Луначарский… И в книге я разбиваю устояв-
шийся миф: большевистская партия шла к вла-
сти вполне подготовленной! Поэтому они смог-
ли в условиях анархии и хаоса Гражданской 
войны выстроить государство и сохранить 
власть. И победить в Гражданской войне! 
У меня такое впечатление, что эта часть истории, 
послереволюционные десять-пятнадцать лет, 
у большинства из нас не искажена, а извращена. 
Увы, вы правы. 1920-е годы, которые мы назы-
ваем «ревущие двадцатые», были невероятно 
интересны. Во-первых, строилось новое госу-
дарство. Во-вторых, был расцвет культуры. 
Ой, ну как? А послереволюционный развал? 
В 1920-х годах был такой расцвет культуры, ко-
торого не было никогда. Все писатели совет-
ской эпохи — оттуда, все театры — оттуда, жур-
налы тоже. Да, Гражданская война была страш-
ная, и голод был, и репрессии, и красный тер-
рор, но в период Гражданской войны эмиграция 
составила очень небольшой процент. Я подсчи-
тал даже, сколько поэтов уехали за границу: 
всего 5–7 процентов! И вся эмиграция-то бы-
ла — полтора миллиона человек. Что это для 
двухсотмиллионной страны? Есть и еще один 
миф: мол, Гражданская война все разрушила 
дотла. Но на деле — нет. И оставшаяся в стране 
интеллигенция потихоньку начала служить со-
ветской власти. В чем, кстати, есть большая за-
слуга Луначарского. Это ведь он привлек к себе, 
а значит, и к новой власти, интеллигенцию: 
Шаляпина, Бенуа, Блока. И Булгаков при нем 
работал в Наркомпросе! Сотни интеллигентов 
поверили ему, поверили новой власти. 
Помню, нам объясняли как-то так примерно, что 
«философский пароход» взял на борт множество 
представителей элиты — на том культура и кон-
чилась. Конечно, они подавались сначала как 
очень плохие, потом — как страдальцы. Но нет 
одной лишь черной и белой краски. И всегда хо-
чется найти и понять логику. Пусть так. Но зачем 
было нужно так-то извращать историю? 
А я вам объясню. После 1991 года, когда совет-
ская власть рухнула, была такая тенденция: во-
обще всю эпоху советской власти замазать чер-
ной краской. Самой острой темой были, конеч-
но, репрессии, но вместе с ними «замазались» 
и все достижения советской эпохи: развернув-
шееся повсеместно строительство, индустриа-
лизация, коллективизация. Эти передергива-
ния лежали в рамках идеологической борьбы. 
Но сейчас, слава богу, все стало вставать на 
свои места. Что же касается «философских па-

роходов», то их было два, и уехали на них всего 
67 семей. Это очень малое количество. А кто-то 
потом еще и возвращался, как тот же Гумилев 
еще в 1918 году. 
С другой стороны, «Окаянные дни» Бунина по-
гружают нас в такую тяжелую атмосферу… 
Что важно понять. В советскую эпоху были 
тяжелые периоды, сменявшиеся периодами 
благодатными. Гражданская война до 1921–
1922 года сменилась благодатным периодом, 
затем наступил тяжелый период коллективиза-
ции-индустриализации, три-четыре года, сно-
ва сменившийся периодом благодатным, длив-
шимся до 1940–1941 года. Но мы упорно все 
время все мажем одной краской, проблемы кол-
лективизации переносим на НЭП. А НЭП, меж-
ду прочим, дал стране процветание: в 1928 году 
мы догнали по уровню экономики 1913 год, то 
есть уже в это время страна была фактически 
восстановлена. Поэтому народ и поверил в со-
ветский строй. И НЭП — это, конечно, кон-
струкция своеобразная, но давшая свои плюсы. 
Подумалось: а ведь к началу революции страна 
наша была не слишком, мягко говоря, грамотна. 
Верно. Большевики, придя к власти, начали за-
ниматься культурной революцией. Анатолию 
Васильевичу Луначарскому надо памятник по-
ставить за некоторые вещи. Конечно, ошибки 
у него тоже были, в частности желание переве-
сти наш язык на латиницу явно было заблужде-
нием. Но тем не менее наркомат под его нача-
лом занимался всеми видами образования — 
школьным, вузовским, а также наукой, в его же 
ведение входили театры, музеи, издательское 
дело, архивное дело, печать, кино. То есть один 
наркомат, аналог министерства, заменял по-
рядка десятка нынешних ведомств. У него 

в подчинении было одних учителей тысяч две-
сти! Представляете, какая огромная это была 
структура! Но при этом он умудрился с неболь-
шим своим аппаратом выстроить театральную 
политику — и у нас возникли сотни театров; 
издательскую политику — и родились все круп-
ные издательства, море толстых журналов, ста-
ли появляться многочисленные музеи. Один 
лорд, приехав в СССР в 1927 году, был о-о-очень 
сильно удивлен увиденным и констатировал: 
«У вас театров больше, чем у нас в Англии, у нас 

В прошлом году в издательстве «Вече» вышла книга «Анатолий Луначарский. Дон Кихот революции», рассказывающая о первом наркоме просвещения Советской 
России. В 2025 году мы услышим имя Луначарского не раз: будет отмечаться 150-летие со дня его рождения. Или… не будет? Его имя носит 500 улиц в городах России, 
но мы поразительно мало знаем о нем. Автор книги, писатель и историк Сергей Дмитриев, уверен, что наше представление о тех, кто «делал революцию», искажено.

Писатель и историк Сергей Дмитриев рассказал, какими были «творцы революции»

Наш забытый Дон Кихот 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
Обозреватель и колумнист

Исторические 
параллели между 
нашим временем 
и тем, что происходило 
век назад, просто 
не могут не поражать

13 марта. Главный редактор издательства «Вече» Сергей Дмитриев на книжной выставке 

Сергей Дмитриев — писатель, поэт и из-
датель, историк, фотохудожник, путеше-
ственник, заслуженный работник культу-
ры РФ. Родился 10 июня 1959 года в Вели-
ком Новгороде, с 1977 года живет в Мо-
скве. Окончил исторический факультет 
МГПИ им. Ленина. Много лет работал в из-
дательстве «Молодая гвардия», пройдя 
путь от младшего редактора до главного 
редактора издательства. Впоследствии 
и по настоящее время — главный редак-
тор издательства «Вече». С 2004 года — 
секретарь правления Союза писателей 
России. Награжден государственными 
и общественными наградами, лауреат 
премий имени Александра Фадеева, Ва-
лентина Пикуля, премии «Хрустальная ро-
за Виктора Розова». В 2009 году за книгу 
«Лирика любви» удостоен звания лауреа-
та национальной премии «Лучшие книги 
и издательства года». Родоначальник но-
вого жанра искусства, названного авто-
ром фотопоэзией. Любитель путешествий 
по России и миру, посетивший более 
60 стран. Женат, имеет двух сыновей.

Досье

Сетевое 
вещание 

«ВМ»
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Н ародный артист 
России Алек-
сандр Лазарев 
был назначен 
главным режис-

сером Театра Российской ар-
мии чуть больше года назад. 
В конце прошлого сезона он 
анонсировал свой первый 
спектакль на Большой сце-
не — «Роман» по мотивам 
«Мастера и Маргариты» Ми-
хаила Булгакова. Централь-
ным персонажем в новой 
истории станет Понтий Пилат 
в исполнении заслуженного 
артиста РФ Максима Аверина.
Впервые театр решил приот-
крыть закулисье и показать, 
как готовится постановка. 
— В нашем театре уникальный 
художественный цех, равного 
которому по масштабам нет 
в целой стране. В советское 
время даже декорации Боль-
шого театра расписывались 
у нас, — рассказала директор 
театра Милена Авимская. — 
Ни в одном театре нет и тако-
го, как у нас, макета Большой 
сцены, где есть все поворот-
ные круги и вся машинерия.
Декорационный цех находит-
ся на верхнем этаже театра, 
в ротонде. Там художник Оль-
га Никитина на макете воссоз-
дала точную масштабирован-
ную декорацию спектакля. 

Запустив механизм, сцено-
граф показала, как в простран-
ство сцены будет опускаться 
большой камень.
— Впервые за историю театра 
задействована абсолютно вся 
подъемно-опускная система, 
и зрители смогут оценить тех-
ническую мощь театра, ана-
логов которому нет в стра-
не, — подчеркнула Ольга. — 
Камень — это символ души 
Пилата, наш самый важный 
образ. Он олицетворяет тя-
жесть внутри него, и он же 
становится его троном. Пилат 
врастает в этот камень с помо-
щью грима и костюма.
Несмотря на то что линия 
Понтия Пилата станет основ-
ной, в спектакле будет не-

сколько сцен, посвященных 
Мастеру. Благодаря поворот-
ному кругу на сцене появится 
московская коммунальная 
квартира в разрезе, прорабо-
танная во всех деталях, чтобы 
создать впечатление, что лю-
ди только что ее покинули. 
— Композиция спектакля 
кольцевая — все начинается 
с договора Воланда и Масте-
ра в комнате и заканчивается 
в этой же квартире, — приот-
крыла тайну сценограф. — За 
окнами — ранее утро, и по 
просыпающейся Москве едет 
трамвайчик...
Пока художница в декораци-
онном цехе заканчивает рабо-
ту над визуальным оформле-
нием, на Большой сцене идут 

репетиции. Спектакль уже 
собран, все сцены выстроены. 
Помимо основного состава, 
играющего главные роли, 
в постановке задействованы 
60 человек в качестве хорео-
графической труппы. В пер-
вой же сцене спектакля поя-
вится Воланд — его сыграет 
народный артист РФ Алек-
сандр Домогаров.
— Мы сейчас на одном из пер-
вых этапов работы, пока я не 
могу сказать, каким будет мой 
Воланд — мы работаем над 
внешним образом, — расска-
зал Александр Домогаров. — 
Тема, которую взял Александр 
Лазарев, волнует всех и каж-
дого. Мы все сталкиваемся 
с вопросом о цене одного ска-

занного слова. Но здесь исто-
рия гораздо страшнее и мощ-
нее. Если бы Пилат принял 
иное решение, назвал другое 
имя помилованного, и Иисус 
остался бы жив, то мы не 
знаем,что было бы тогда.
Артисты еще в поиске пра-
вильных интонаций для своих 
образов. Но уже сейчас можно 
сказать, что предстоящая пре-
мьера станет большим собы-
тием в театральной жизни. По 
результатам всех опросов, 
«Мастер и Маргарита» — са-
мый популярный роман среди 
читателей, и интерпретация 
Александра Лазарева позво-
лит взглянуть на историю 
с другого ракурса, найти но-
вые, неожиданные смыслы. 

Оригинальная интерпретация 
известного романа Булгакова
23 и 24 января 
в Театре Россий-
ской армии прой-
дут первые пока-
зы спектакля «Ро-
ман» в постанов-
ке главного 
режиссера Алек-
сандра Лазарева. 
Корреспонденту 
«ВМ» удалось по-
бывать на репе-
тиции и узнать 
подробности.

18 декабря 2024 года. Заслуженный артист России Максим Аверин репетирует роль Понтия Пилата в спектакле по мотивам «Мастера и Маргариты» Михаила 
Булгакова — «Роман» в постановке главного режиссера Театра Российской армии, народного артиста России Александра Лазарева. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Премьеры

АЛЕКСАНДР ЛАЗАРЕВ 
ГЛАВНЫЙ РЕЖИССЕР ТЕАТРА 
РОССИЙСКОЙ АРМИИ
Линия Понтия Пилата не так 
часто освещалась постанов-
щиками. С возрастом этой ли-
нии уделяешь все больше 
внимания. На сегодняшний 
день мне кажется это неверо-
ятно интересным, ведь вопро-
сы о важности произнесенно-
го слова, последствиях реше-
ний, о будущем наших детей 
люди задавали себе две тыся-
чи лет назад. Их же мы задаем 
себе сейчас. Размышлять 
об этих вопросах через твор-
чество Михаила Афанасьевича 
для меня очень важно.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Французский 
«Идиот» наоборот

На сцене Театра Наций идут премьер-
ные показы спектакля Евгения Писаре-
ва «Тартюф». Политическая сатира Мо-
льера превратилась в ироническое 
драмеди о сложных отношениях вну-
три благородного семейства.
В роскошных интерьерах буржуазного 
французского дома в стиле ар-деко 
женственный нью-лук и манеры ис-
тинной леди спорят с короткими юб-

чонками и нелепой дергатней под музон в наушниках, кон-
серватизм и респектабельность с богемностью и вольно-
думством, а «скользкая мышь» святоша Тартюф кажется 
симпатичным, скромным и образованным молодым чело-
веком, эдаким «перевернутым» князем Мышкиным, 
в «двудушие» которого зритель не верит до самого конца, 
как и пригревший змею хозяин дома Оргон. На роль «сла-
щавого, как пахлава» циничного подлизы режиссер вы-
брал Сергея Волкова. У Писарева он репетировал Мышки-
на в «Идиоте», увы, не дошедшем до премьеры. А господи-
на Оргона сыграл заслуженный артист РФ Игорь Гордин. 
Под стать главным героям и весь 
актерский состав. Мамашу Пер-
нель, притащившую в порочный, 
как ей кажется, а на самом деле 
веселый дом, святошу Тартюфа, 
играют Ирина Купченко или Оль-
га Науменко, жену Оргона, кра-
савицу Эльмиру, на которую пер-
сонаж Игоря Гордина почти не 
обращает внимания, — Анна Чи-
повская, а ее брата, трикстера 
и резонера Клеанта, — Денис Су-
ханов. В живописном длинном 
кардигане, креативных полуса-
пожках на «манной каше», гово-
рящий с ленцой и нараспев, он — 
типичный светский хлыщ, дове-
рия которому нет по определе-
нию, а кстати, зря. Клеант, 
Эльмира, служанка Дорина дав-
но раскусили лицемерного, ко-
рыстного Тартюфа, которому 
наивный, благодетельный Оргон 
готов отдать все свое имущество и дочь Марианну в при-
дачу, расстроив помолвку с ее женихом Валером. Робкая 
и покорная воле отца в первоисточнике, девушка здесь ин-
фантильная гиперэмоциональная тинейджерка-меломан-
ка (отличная роль восходящей звезды Милы Ершовой), 
лихо танцует, красит волосы в немыслимые цвета, много 
шумит, но постоять за себя не способна. Таков же и ее же-
них Валер (Григорий Верник) — типичные зумеры. Идея 
новой постановки «Тартюфа» — взглянуть на комедийный 
сюжет как на реальную историю. Для своего «Тартюфа» 
Писарев заказал новый перевод — с острой языковой 
игрой. У Мольера говорят стихами, у Писарева тоже, но, 
например, так: «Вожжа тебе под хвост попала, молчи, пока 
не показалось мало...» Есть примеры и более аутентичного 
«высокого штиля», иногда даже веришь, что мольеровский 
язык, пока кто-нибудь не выдаст обиженно-офисное: «счи-
тайте, как вам хочется» или «спасибо, что спросили». В об-
щем, вместо политической сатиры у Писарева вышло се-
мейное драмеди в стиле сериала «Наследники», где ситуа-
ции узнаваемы, параллели очевидны, а хитрый «скользкий 
мышь» Тартюф разоблачен и наказан. Гармония в семей-
стве восстановлена. Все очень по-нашему — хороший чу-
жак укрепляет и брак, и очаг.

ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Мы продолжаем знакомить читателей с главными событиями театральной жизни столицы. В этот раз побывали на репетициях главного режиссера Театра 
Российской армии Александра Лазарева, который ставит спектакль «Роман» по Булгакову, оценили постановку «Тартюф» в Театре Наций, посмотрели мюзикл 
«Последняя сказка» в МДМ и заглянули на выставку «Импрессионисты» русской сцены» в Музее МХАТа. 

Музей представил эскизы 
декораций импрессионистов 
В Доме-музее К. С. Стани-
славского открылась выстав-
ка «Импрессионисты» рус-
ской сцены». Ее совместно 
подготовили Музей МХАТа 
и Государственный мемори-
альный историко-художе-
ственный и природный му-
зей-заповедник Василия По-
ленова.

На новой выставке в фокусе 
внимания кураторов три ху-
дожника — Александр Голо-
вин, Константин Коровин 
и Василий Поленов. Импрес-
сионисты, целью искусства 
которых было передать в по-
лотнах мимолетное, неповто-
римое мгновение реальной 
жизни, зафиксировать ее кра-
соту, оказались созвучны тем, 
кто в начале ХХ века создавал 
новую театральную тради-
цию, стоял у истоков Художе-
ственного театра.
— У каждого свое понимание 
«русского импрессионизма». 
Мне лично очень близко вы-
сказывание Льва Николаеви-
ча Толстого по поводу манеры 
письма Антона Павловича Че-
хова: «Чехова как художника 
нельзя даже и сравнить 
с прежними русскими писате-
лями — с Тургеневым, с До-
стоевским или со мной. У Че-
хова своя собственная форма, 
как у импрессионистов, — ци-
тируя классика, объяснил 
свое видение директор Музея 
МХАТа Павел Ващилин. — 
Смотришь, как человек будто 
без всякого разбора мажет 
красками, какие попадаются 
ему под руку, и никакого отно-
шения будто эти мазки между 
собою не имеют. Но отой-
дешь, посмотришь, и в общем 
получается удивительное впе-
чатление. Перед нами яркая, 
неотразимая картина.
Помимо общего стиля и креп-
кой дружбы, всех трех живо-
писцев привел к сценографии 

управляющий Московской 
конторой Дирекции импера-
торских театров Владимир 
Теляковский. 
Для истории Художественно-
го театра особое значение 
имеет творчество Александра 
Головина. Как знакомство 
Станиславского и Чехова, ста-
ла для театра его встреча с жи-
вописцем. Они в тандеме 
сформировали концепцию 
равного сотворчества поста-
новщика и сценографа. Тогда 
такой подход был новатор-
ством.
Ученик Василия Поленова 
Александр Головин оформил 
в Московском художествен-
ном театре спектакли «Безум-
ный день, или Женитьба Фи-
гаро» и «Отелло». На выставке 
представлены эскизы масте-
ра. Например, граф-охотник 
из комедии Бомарше — се-
ньор Альмавива, одетый 
в модный европейский ко-
стюм, предстает вальяжным, 

в выразительной позе, гово-
рящей о его высокомерии. Ри-
сунок Головина можно счи-
тать самостоятельным худо-
жественным произведени-
ем — настолько подробно 
проработан и завершен образ. 
Совсем иной по стилистике 
набросок другого героя — 
Оте лло. Шекспировского мав-
ра должен был играть артист 
Леонид Леонидов, и художник 
сделал об этом специальную 
пометку, указав, что изобра-
женный костюм создан для 
сцены в опочивальне. Широ-
кими штрихами, в манере бы-
строго рисунка Головин пере-
дает эмоциональное состоя-
ние героя, разъяренно врыва-
ющегося в спальню супруги.
Отличительной особенностью 
работы импрессионистов в те-
атре стало и иное отношение 
к декорациям. Они создавали 
не технические чертежи, 
а эскизы, где на первом плане 
эмоциональная краска, инто-
нация ключевой сцены, кото-
рая будет происходить в этих 
декорациях. Так, Александр 
Головин в наброске балкона, 
выходящего в сад, для спекта-
кля «Безумный день, или Же-
нитьба Фигаро» подчеркивает, 
что действие разворачивается 
вечером, и сумрачное освеще-
ние придает сцене таинствен-
ность. 
Помимо архивных работ им-
прессионистов, многие из ко-
торых представлены публике 
впервые, отдельный раздел 
выставки создали студенты 
Школы-студии МХАТ имени 
Немировича-Данченко. По 
эскизам Головина они воссоз-
дали театральные костюмы 
к знаменитой французской 
комедии. Помимо этого, в экс-
позиции можно увидеть гра-
фические и живописные про-
изведения художников Васи-
лия Поленова и Константина 
Коровина.

Продолжаем 
традиции 
В Театре имени Пушкина 
наградили деятелей 
культуры, чье творче-
ство отмечено исключи-
тельным вкусом, стилем
и талантом в духе тради-
ций театра Александра 
Таирова. В этом году 
лау реатами стали ре-
жиссер и сценограф Ни-
колай Рощин, театраль-
ный художник Мария 
Данилова и актриса 
Пушкинского театра Ве-
ра Воронкова.
■
Поэты на сцене
18 января во МХАТе име-
ни Горького пройдет ли-
тературно-музыкальная 
композиция «Настоя-
щие» — проект арт-
кластера «Таврида». 
Современные поэты 
представят произведе-
ния, посвященные со-
бытиям, происходящим 
на Донбассе. В концерте 
примут участие 
SHAMAN, Захар Приле-
пин, Антон Шагин, Олег 
Рой, Анна Ревякина, 
Владимир Бабенко, Ми-
хаил Мамаев и многие 
другие. 
■
Опера по мотивам 
гравюр
В Большом театре со-
стоялась премьера опе-
ры Игоря Стравинского 
«Похождение повесы».
В основе работы — цикл 
гравюр Уильяма Хогарта 
о печальной истории 
взлета и падения одного 
молодого человека. 
На сцене театра ожива-
ют гравюры Хогарта, ко-
торые и станут центром 
всего действия. Впер-
вые опера была постав-
лена у нас Борисом По-
кровским.

Как Шехерезада очаровала султана 
и помогла помириться современной паре
В Московском дворце моло-
дежи состоялась премьера 
мюзикла «Последняя сказ-
ка». Над спектаклем работа-
ли главный художник Театра 
Вахтангова Максим Обрезков 
и балетмейстер Ирина Кашу-
ба, участвовавшая в созда-
нии постановок в Большом 
театре, «Ленкоме Марка 
Захарова», Театре Наций 
и других.

Сказки для взрослой публи-
ки — жанр сложный. Непро-
сто объединить милые дет-
ские истории с серьезными 
конфликтами, да и заставить 
поверить в чудо такую аудито-
рию нелегко. Однако творче-
ской команде спектакля это 
удалось. 
Современная пара, Макс (Па-
вел Левкин) и Женя (Юлия 
Дов ганишина), случайно по-
терев подаренную лампу, при-
везенную из Турции, вызыва-
ют настоящего джинна (Алек-
сандр Бабик). Он-то и перено-
сит их на волшебный Восток. 
Герои встречаются с Аладди-
ном (Александр Казьмин) 
и Ясмин (Татьяна Лопырева), 
Шехерезадой (Юлия Чурако-
ва) и Султаном Сулейманом 
(Кирилл Гордеев). 
Главные герои, наши совре-
менники, пытаются решить 
свой конфликт — Макс скон-
центрирован только на карье-
ре и достижениях и совсем не 
уделяет внимания второй по-
ловинке. Но и сказочным пер-
сонажам ничто человеческое 
не чуждо. Пары, сказки кото-
рых закончились свадьбой, 
расстались. Ясмин надоела 
безответственность Аладди-
на, а Шехерезада, обидевшая-
ся на Султана, ушла из дворца 
и открыла свою школу восточ-
ных жен, решив стать незави-
симой и сильной.
Любовные линии, проблемы 
в которых оказываются близ-

кими зрителям, помогают 
создать объемные образы 
персонажей, среди которых 
нет идеальных героев, а есть 
обычные люди со своими до-
стоинствами и недостатками. 
Чудеса же всегда совершают-
ся благодаря любви — именно 
она заставит взмыть в воздух 
ковер-самолет. Визуальное 
решение спектакля, как сами 
декорации, благодаря свету 
окрашивающиеся в разные 
цвета, так и костюмы всевоз-
можных оттенков, создает 
ощущение, будто вы попадае-
те в сокровищницу султана 
и перед вами открываются 
сундуки с драгоценными кам-
нями. Однако, по законам 
жанра, особое внимание 
в мюзиклах все же уделяется 
не только драматической 
игре артистов и сценографии, 
но, конечно, вокальному ма-
стерству и хореографии. Ак-

терский ансамбль весь спек-
такль работает на высочай-
шем уровне, кажется, совсем 
без труда справляясь со слож-
ными музыкальными партия-
ми и интенсивным темпом 
танцев, поставленных балет-
мейстером Ириной Кашубой. 
Создателям мюзикла удалось 
совместить, кажется, несоче-
таемое — волшебную сказку 
и взрослую аудиторию. Ска-
зочные персонажи помогают 
главным героям разобраться 
в романтических перипетиях, 
и, что самое приятное, каждая 
история закончится хеппи-эн-
дом. Все поссорившиеся пары 
воссоединятся, напомнив сво-
им примером, как важно при-
слушиваться к желаниям друг 
друга и что любовь и есть са-
мое главное волшебство.

6 декабря 2024 года. Артисты Павел Левкин и Юлия Довганишина в образах Макса и Жени 
в спектакле «Последняя сказка» на сцене Московского дворца молодежи 
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Дом-музей Константина 
Станиславского находит-
ся в Леонтьевском пере-
улке, недалеко от Твер-
ского бульвара. Здесь ре-
жиссер жил с 1921 
по 1938 год. После рево-
люции Станиславскому 
разрешили выбрать себе 
новую квартиру, и он стал 
искать помещение для се-
бя и Оперной студии, ко-
торой тогда руководил. 
Понравился бальный 
Онегинский зал с хоро-
шей акустикой в доме № 6 
в Леонтьевском переулке. 
Режиссер занял второй 
этаж дома — четыре жи-
лые комнаты и три — 
для Оперной студии.

КСТАТИ
МАКСИМ ОБРЕЗКОВ
ХУДОЖНИКПОСТАНОВЩИК

Наш спектакль — это совре-
менная история, а не сказка, 
которой много сотен лет. Это 
отражается в декорациях
и костюмах: они создавались 
без цели соответствовать 
какой-то исторической эпохе, 
но при этом содержат в себе 
узнаваемые детали из сказок 
нашего детства. В спектакле 
гармонично соединяются 
классические приемы и совре-
менные технологии, благода-
ря которым летает ковер-са-
молет, актеры взмывают к са-
мым звездам, а стены сказоч-
ного города окрашиваются 
в цвет состаренного золота. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Сегодня точку в номере ставят тренер по фигурному катанию Елизавета Позднеева (слева) и ее ученица Ольга Шумей, твердо решившая в новом году встать 
на коньки. После занятия на льду они прогулялись по нарядной столице, заглянув на Тверскую площадь, где сейчас работает одна из площадок фестиваля 
«Путешествие в Рождество». Рядом с каруселью стояла красная тележка «Московского чаепития». Елизавета и Ольга, ни секунды не сомневаясь, решили по-
баловать себя ароматным чаем из самовара и горячими московскими плюшками. По словам краеведов, эта вкусная и недорогая выпечка была особенно 
популярна в XIX веке. В прошлом году, специально для проекта «Зима в Москве», традиционный рецепт доработали — в тесто добавили больше ванили. 
Кроме того, появились три новых вкуса: плюшки с маком, изюмом и корицей. Попробовать их можно до конца зимы. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Точка

Число пользователей онлайн-банкинга среди представителей старшего поколения 
в 2024 году увеличилось примерно на 42 процента. Такими результатами исследова-
ния поделились эксперты из российской телекоммуникационной компании. Соглас-
но статистике, наибольший прирост произошел у людей в возрасте старше 70 лет. 

Вопрос дня
Пенсионеры все 
чаще пользуются 
онлайн-банками.
И как вам?

ПЕТР ЩЕРБАЧЕНКО
ДОЦЕНТ ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

Я скорее соглашусь с данными 
исследования. Отчасти панде-
мия COVID-19 ускорила про-
цесс цифровизации. Пенсио-
неры сегодня становятся бо-
лее открытыми к новым тех-
нологиям из-за желания 
самостоятельно отслеживать 
свои накопления и не перепо-
ручать управление финанса-
ми другим людям. Во-первых, 
это удобно, так как появилась 
возможность проводить фи-
нансовые операции из до-
ма без необходимости посе-
щения банка. Вместе с тем 
у представителей старшего 
поколения теперь есть доступ 
к большему количеству услуг. 
Пользователи теперь могут 
легко получать информацию 
о различных финансовых про-
дуктах и услугах, всего лишь 
используя свой телефон.

ТАТЬЯНА ГАЛИЕВА
СОЦИОЛОГ, ОБЩЕСТВЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ

Использование онлайн-бан-
кинга несет определенные ри-
ски для людей старшего воз-
раста. Например, пенсионеры 
могут стать жертвами мошен-
ников, которые применяют 
все более изощренные схемы 

обмана. Многие аферисты 
пользуются тем, что бабушки 
и дедушки часто бывают оди-
ноки. Именно поэтому могут 
быть больше других граждан 
подвержены различным ма-
хинациям. В связи с этим не-
обходимо объяснять пожи-
лым людям правила безопас-
ного поведения в интернете. 
А также по возможности обу-
чать своих бабушек и дедушек 
тому, как пользоваться раз-
личными онлайн-сервисами. 
При этом действительно люди 
старшего поколения начали 
чаще применять онлайн-бан-
кинг. Это связано с тем, что их 
дети, внуки и другие род-
ственники хотят, чтобы пен-
сионеры шли в ногу со време-
нем. Да и сами представители 
старшего поколения понима-
ют, что гораздо удобнее полу-
чать различные услуги через 
онлайн-систему. 

МИЛАДА ПЕТРОВА
ПСИХОЛОГ

Я считаю, что использование 
интернет-банкинга не может 
негативно отразиться на со-
стоянии пожилого человека. 
Обращу внимание, что ны-
нешнее старшее поколение 
отличается тревожностью. На 
их психическое здоровье по-
влияли тяжелые времена, ког-
да кошельки приходилось 
прятать «под семью замка-
ми» — в пакетах, платочках 
или мешочках. Так как они 
переживали, что мир к ним 
недобр, наслушавшись исто-

Подготовила АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

рий о хулиганах и мошенни-
ках. А использование банков-
ской системы на безопасной 
для них территории помогает 
уменьшить эту тревожность. 
И, соответственно, людям по-
жилого возраста нет необхо-
димости брать с собой, выхо-
дя, все свои сбережения. «По-
ход за хлебом» теперь совер-
шать куда спокойнее.

СЕРГЕЙ БЕЛОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ГРУППЫ 
ИССЛЕДОВАНИЙ БЕЗОПАСНОСТИ 
БАНКОВСКИХ СИСТЕМ

Думаю, что люди старшего по-
коления, пользуясь интернет-
банкингом, часто становятся 
жертвами мошенников. Это 
связано с тем, что пенсионеры 
особенно уязвимы для соци-
альных манипуляций. А еще 
многие из них не обладают 
цифровой грамотностью и по-
падают на мошенников, кото-
рые маскируются под настоя-
щие банковские системы. По-
жилые люди часто использу-
ют простые или одинаковые 
пароли для разных сервисов, 
что упрощает доступ к их ак-
каунтам при утечке данных. 
Кроме того, пенсионеры мо-
гут устанавливать сомнитель-
ные приложения. А еще вво-
дить личные данные на фи-
шинговых сайтах, на которых 
крадут личные данные и рек-
визиты. Чтобы избежать мо-
шенничества, пожилым лю-
дям важно следовать несколь-
ким ключевым принципам. 
Они должны научиться рас-
познавать подозрительные 
сообщения и звонки, а кроме 
того, полагаться на помощь 
доверенных родственников, 
чтобы разобраться с техни-
ческими аспектами и оценить 
подозрительные ситуации. 
И регулярно обучаться осно-
вам цифровой безопасности.

СОЦСЕТИ

Читайте нас 
в

Светлый праздник встретили 
под звуки оркестра

В римско-католическом ка-
федральном соборе на Бар-
рикадной прошло Торже-
ственное закрытие Рожде-
ственского фестиваля. Кор-
респондент «ВМ» побывала 
на мероприятии.

В этом году состоялся 16-й 
рождественский междуна-
родный фестиваль. По тради-
ции он начался 25 декабря, 
в тот день, когда католики от-
мечают Рождество.
— Выбор начала и заверше-
ния фестиваля был не случай-
ным. В действительности ка-
толическая и православная 
церковь — это как два крыла 
одного организма. Мы также 
понимаем, что Рождество од-
но, просто отмечается в раз-
ных странах оно в разные дни 
из-за смены календаря на гри-
горианский, — отметила ди-
ректор благотворительного 
фонда «Искусство добра» Ва-
лентина Новаковская.
В 2001 году Евангелическо-ре-
форматским кафедральным 
собором Basler Münster швей-
царского города Базеля мо-
сковскому собору был пода-
рен огромный орган, который 
включает в себя 74 регистра, 
четыре мануала, 5563 трубы. 
С тех пор на каждом рожде-
ственском фестивале звучала 

органная музыка, а на высту-
пления старались приезжать 
артисты из Италии, Франции 
и других стран.
В этом году исполнители 
представили праздничную 
музыку четырех разных столе-
тий, начиная с арии Джулио 
Каччини «Аве Мария», напи-
санной в XVI веке, заканчивая 
сюитой для скрипки, органа 
и струнного оркестра, создан-
ной в 1909 году Иоганном Се-
бастьяном Бахом.

— Программа действительно 
охватывает очень большой 
временной промежуток. Глав-
ное, что все эти произведения 
так или иначе связаны с  Рож-
деством. Специально для тор-
жественного завершения фе-
стиваля было создано рожде-
ственское попурри, которое 
состояло из песнопений, ис-
полняемых перед праздни-
ком, — рассказала органистка, 
лауреат международных кон-
курсов Екатерина Спиркина.
Произведения исполняли на 
двух разных органах — труб-
ном и механическом. 
— Сейчас обучиться игре на 
этих инструментах достаточ-
но просто — можно записать-
ся в музыкальную школу 
и пройти весь курс, — отмети-
ла Екатерина Спиркина. — 
Некоторые считают, что по-
требуется более 20 лет обуче-
ния, для того чтобы хорошо 
освоить орган. 
Международный фестиваль 
подошел к концу. Но его отго-
лоски вернутся в столицу уже 
в феврале. В римско-католи-
ческом кафедральном соборе 
состоится еще одна концерт-
ная программа, на которой 
выступит белорусский и поль-
ский хор. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

ЕКАТЕРИНА СВЕРГУН
ИСКУССТВОВЕД

Рождественские фестивали 
привлекают тысячи гостей, 
создавая атмосферу праздни-
ка и волшебства. На ярмарках 
можно найти уникальные по-
дарки ручной работы, попро-
бовать традиционные угоще-
ния из разных стран, такие 
какнемецкий кекс штоллен, 
французские пирожные мака-
руны или австрийский напиток 
пунш. Украшенные гирлянда-
ми павильоны, аромат кори-
цы, звуки рождественских пе-
сен — все это погружает в ска-
зочную атмосферу, которая 
особенно ценится в холодные 
зимние дни. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ДЕНЬ В ДЕНЬ

Создали Лигу Наций, 
подписали торговый договор
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1781 год.В Москве от-
крылся Петровский театр. 
Он стал предтечей Большо-
го театра.

1781 год.Был заключен 
первый мореходный и тор-
говый договор между Рос-
сийской империей и Фран-
цией.

1863 год.В Лондоне запу-
щена первая в мире линия 
метрополитена. Ее протя-
женность составляла 
3,6 километра.

1883 год.Родился писа-
тель Алексей Николаевич 
Толстой. Среди его извест-
ных произведений трило-
гия «Хождение по мукам», 
рассказ «Граф Калиостро», 
сказка «Золотой ключик, 
или Приключения Бурати-
но» и другие. 

1920 год. 105 лет назад 
была создана Лига Наций. 

На первом в истории засе-
дании Лиги был ратифици-
рован Версальский дого-
вор, окончивший Первую 
мировую войну.

1943 год. В ходе Великой 
Отечественной войны нача-
лась операция «Кольцо». 
Она стала завершающим 
сражением Сталинград-
ской битвы.

1945 год. 80 лет назад ро-
дилась Валентина Телички-
на, советская и российская 
актриса кино и телевиде-
ния, художница, народная 
артистка РФ. Среди извест-
ных фильмов с ее участием 
«Зигзаг удачи» (1968), 
«Пять вечеров» (1978), 
«По главной улице с орке-
стром» (1986) и другие. 

1946 год.Открылась пер-
вая сессия Генассамблеи 
ООН.

2010 год. 15 лет назад 
в России был введен новый 
вид меры пресечения — 
домашний арест. 

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
НедвижимостьЮридические

услуги

Искусство
и коллекционирование
● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Куплю квартиру. Т. (915) 353-04-44
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

8 января. Лауреат международных конкурсов, заслуженная артистка Республики Хакасия 
Екатерина Монисова исполняет арию Джулио Каччини «Аве Мария». ФОТО: АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА

Выбираю камень 
вместо кошки

Когда-то в Америке, еще в славные 70-е, 
креативный человек по имени Гэри Дал 
«придумал» нового беспроблемного до-
машнего питомца: обыкновенный ка-
мень. Идея, возникшая как стеб, нео-
жиданно принесла большую прибыль. 
Камешек, к которому прилагается ко-
робка-переноска, его «домик», плюс 
брошюрка на сорок страниц — забав-
ный текст о том, как нужно «ухажи-

вать» за «петрокером». «Пет» — это по-английски «домаш-
нее животное», а «рок» — «камень». Отсюда и название. 
Гэри Дал был профессиональным копирайтером, реклам-
щиком, поэтому текст в брошюре получился что надо. 
Петрокеры разлетелись как горячие пирожки. После пер-
вой, пробной, партии «бизнес» Гэри собрал громадный 
предзаказ: четыре с половиной тысячи «питомцев». Два 
года бизнес Pet Rocks приносил огромную прибыль. По-
том мода на петрокеров сошла 
на нет: умников, которые реши-
ли заработать аналогичным спо-
собом, оказалось почти столько 
же, сколько камней на сельской 
дороге. Да и потом, какой смысл 
покупать себе булыжник, когда 
ты можешь насобирать себе «пи-
томцев» совершенно бесплатно?
Удивительно, но сейчас мода на 
петрокеров вернулась. Теперь 
они продаются даже на маркет-
плейсах: камешки с наклеенны-
ми глазками. Дети, говорят, от 
них в полном восторге: ведут со-
циальные сети от лица своих 
молчаливых питомцев, фотогра-
фируют в разных ракурсах и по-
купают для них аксессуары вро-
де «гнезда», домика или мягкой 
подстилки. Почему-то отдельно 
взятые критиканы из мира 
взрослых уже набросились на 
владельцев камней. Отчего-то раздражает, что ребенок 
столько времени уделяет бесполезному занятию… А я ду-
маю как раз, что «одушевить» холодный камень — очень 
даже полезно. Помните мультфильм «Варежка»? Когда 
фантазия ребенка работает на полную катушку, развива-
ется в нем творчество и эмпатия. Ведь полюбить не доро-
гую куклу, а серый неказистый камешек с глазками — со-
вершенно особенная история роста души. Продавцы тоже 
внесли лепту: каких только камней не продается… Есть 
камни-девочки и мальчики, инопланетяне и рокеры...
Милые, добрые камешки! Идеальные домашние питом-
цы, которые не нагадят где не следует, не сбегут, не забо-
леют. Ах, как вспоминала я вас, петрокеры, на этих зим-
них каникулах. Мои дети уехали и оставили мне свою 
кошку на несколько дней. Дело было за городом; кошка 
вышла погулять и сбежала. Искали ее два дня — сколько 
слез было пролито, сколько нервов. В двух словах — кош-
ка нашлась. А был бы камешек, спокойно бы лежал, до-
жидался хозяев.
Впрочем, как говорит один ведущий, это совсем другая 
история.

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Мнение


